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Colonos de Carrillo demandan urbanización. (Foto de Ornar Ontiv
eroa ). 

Nuevas movilizaciones de 
colonos y comerciantes 

+ Insisten en sus demandas de vivienda, urbanización 
y derogación del reglamento municipal de comercio 
ambulante + Exigen que el nuevo delegado de Carrillo 
Puerto sea identificado cvn su comunidad+ Unas 400 
personas realizaron una marcha y un plantón frente al 
Palacio de Gobierno + Bloquearon la avenida Cor
regidora y se quejaron de la nula atención _de las 
autoridades 

'Por Mary González Hernández 

Durante una marcha por las principales avenidas de la 
ciudad .Y que concluyó con un plantón frente a Palacio 
de Goberino, alrededor de dos.cientas personas de tres 
organizaciones sociales demandaron al gobernador 
Enrique Burgos García, dé respuesta favorable a sus 
demandas de vivienda y sea derogado el reglamento 
sobre comercio ambulante. Asimismo la Comisión Co
ordinadora de Carrillo Puerto exigió su intervención 

~ para evitar se imponga nuevamente como delegado de 
Carrillo Puerto a Bolívar Rubio, quien "no está 
identificado con las 11ecesidades del pueblo", segun 
dijeron a este semanario, los colonos de aquella 
delegación. 

En la manifestación que concluyó en Plaza de Armas 
y que reunió a los integrantes - de la Unión de 
Comerciantes Ambulantes, la Unión de Colonos 
"Felipe Carrillo Puerto'\ y los vecinos de la delegación 
municipal de Carr:illo Puerto, in.d'icaron que en el caso 
extremo de no encontrar respuestas a sus demandas, 
realizarán una huelga de hambre la próxima semana. 

Ya desde el martes pasado, los vecinos de Carrillo 
Puerto habían hecho un plantón frente al Palacio de la 

Pasa a la Pág. 16 

Ciencias Sociales: nuevo auge 
+El renacer que vive hoy la sociologia permitirá mayor claridad y oportunidad en la explicación 
de los cambios, afirma Carlos Dorantes González, director de la Facultad de Sociología de 
la UAQ +"Sin independencia del poder no es posible el trabajo sociológico"+ Tendencias 
hacia el Tercer Congreso Nacional que se realizará en Querétaro {23-25 de octubre): el cues
tionamientó, la multidisi:iplinariedad, la preocupación por lo regional + El tema, la 
modernización en México, "no es para hacerle el juego al discurso oficial"+ Erradicada la 
idea de que sólo en el DF se hace .sociología + Cien millones, costo del ·congreso en que 
participarán 500 estudiosos de todo .el país +Nulo apoyo de la SEP +Utilizan las autoridades 
educativas criterios políticos .en detrimento de la ac.ademia, afirma el académico 

Las ciencias sociales -y particularmente la 
sociología- viven hoy un renacer, un 
nuevo auge que les permitirá mayor 
claridad y oportunidad en la explicación 
de los cambios. Recientemente -afirma 
Carlos Dorantes González, director de la 
Facultad de Sociología de la UAQ, iris.ti
tución anfitriona del Tercer Congreso 
Nacional de Sociología (23-25 de octu
bre)-, los practicantes de esta d isciplina 

, han revertido la tendencia al análisis his
tórico y hoy eentran su atención en el pre
sente y el futuro. "Tras la crisis que en 
general padecieron todas las ciencias, este 
nuevo auge nos lleva a m:ia Socio!Ogía más 
reflexiva y académica y a un ejercicio 
cada vez más influyente y con · mayores 
espacios". · 

Y su ubicación no es al lado del poder. 
"Es falsa la idea de que las instituciones 

/ · 
/ 

/ 

públicas de enseñanza de esta c~encia Silencio. Soberbia. ~uin~deAllendeyMoreloe. Quer6tarode 
Pasa a la Pag. 15 contrastes, hoy. 

¿Hay opinión_ pública ~en Ouerétaro? 
Julio Figueroa 

La Riva Palacio "era la escuela 
de la exigencia y la puntualidad~' 

+ En los salones que en otros tiempos fueron celdas de 
élérigQs y guaridas militares, se lran formado mucluu 
generaciones de queretanos. influyentes+ Cumplió 75 años 
de existencia + Bajo la dirección de Ricardo Rivas, era 
conocida como "la escuela Ri•as" + Ordenaba el director 
que a las 8 de la mañana cerraran las puertas ... y nadie 
entraba ¡ni alumnos ni maestros! + José González, el 
director en la época de mayor esplendor, murió al día 
siguiente de su jubilación+ Remembranzas de la maestra 
Agapita Rosas González 

P.or Mary Gonzilez Hernández 

EN ANALISIS 
Y OPINION 

Aurelio Verano Hipólito: 
Alfionso Juárez, Raúl 
Ugalde, Eduardo Men
doza, Elizabeth Con
trera·s, luis F. Colin, 
Pablo González Loyola, 
Josemarla Hernández 
Cortina, Antolrn Trejo. 

En alguna calle de Querétaro, hoy. (Feto de Jesús Ontiveros) . 
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Comunidad 
+Dos mundos 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

Imposición 
Conquista 
Explotación 
Destrucción ... historia y pasado. 

Imposición ... hoy. 
Encuentro ... hoy. 

Europa y América 
Oriente y Occidente 
Estados Unidos y México ... 
Encuentro de dos mundos distintos 

Foráneos y queretanos 
Hombres y mujeres 
Ricos y pobres ... 
hacia el encuentro. 

Muerte y vida 
Noche y día 
Ignorancia y sabiduría ... 
sin diferencias. 

12 de octubre 
y todos los días 
Tiempo de encuentro 
y amistad. 

Empieza la vida 
Se asoma el amor 
Vibra· la estrella 
de ·1a resurrección. 

Tiempo de vivir 
Tiempo de amar 
Tiempo de paz 
Tiempo de encuentro. 

Dos mundos 
Hacia el No-dos 
Hacia la nada 
infinita. 

El correo semanal · 
Bucareli: ni La Ciudad de Dios ni las Cavernas de Dante 
Sr. director: 

Leí con atención la misiva enviada por 
el Sr. Arturo Morelos de Alba, publi
cada en el número 74 de este semanario. 
Quisiera a la vez hacer mis com_entarios 
al respecto. . . 

En la carta en referencia, el Sr. 
Arturo me propone hablar de "la otra de 
cara de Bucareli". Efectivamente la 
Misión de Bucareli no es "La Ciudad de 
Dios" .de San Agustín, ni la Utopía de 
Tomás Moro, pero tampoco son las 
cavernas del infierno que describe 
Dante en su Divina Comedia. Sin 
embargo, estoy de acuerdo en que es 
necesario analizar y dar a conocer la 
problemática económica, política, cul.
tural y religiosa de las regiones que 
conforman nuestra sierra. 

Acepto que las cuestiones que plantea 
el Sr. Arturo complementan la visión 
que expuse de Bucareli. No las men
cioné en mi texto porque el propósito de 
mi trabajo fué el rescatar la belleza 

natural y arquitectónica de esa región. 
Eludir lo que menciona no es "salirse 
por la tangente" ni cerrar los ojos a una 
realidad en la que también estoy in
merso. Si bien el filósofo es la concien
cia crítica de la sociedad, también éste 
se ocupa del arte y la estética en general. 
Por último, poner en tela de duda lo que 
una persona es por un texto es confundir 
la parte con el todo. 

Además, en este mundo no hay sólo 
unos ojos para ver la realidad. Ya 
Voltaire· lo dijo: "Detesto tus ideas pero 
defendería hasta con mi vida tu derecho 
a expresarlas". Siempre es agradable 
que un lector se detenga en una 
exposición como la que nos ocüpa que, 
igual que la opinión del Sr. Ar tu ro, tiene 
el propósito de llamar la atención en 
torno a esta olvidada región de 
Querétaro, que no debe ser atendida 
sólo por su potencial turístico, sino por 
la dignidad de sus habitantes. 

Jesús Flores Lara 

Desde Querétaro al Obispo Samuel Rufz 
Estimadisimo Don Samuel Ruiz, 
Obispo de la Diócesis de San Cristóbal 
de las Casas, Chiapas. 

Por medio de la prensa nacional y, a 
través de boletines especiales de la 
Diócesis, nos hemos enterado con sumo 
pesar, sobre la arbitraria detención y 
reclusión del P. Joel Padrón, párroco de 
Simojovel, el dfa 18 de septiemlJre. 
Sabemos que nada áe las acusaciones en 
su contra son ciertas, así lo atestigua el 
trabajo pastoral que el P. Joel ha re~lli-

zado durante 26 años, con la mística de 
servicio a Ja comunidad. 

Es.te caso, es la acumulación de cien
tos que se cometen contra el pueblo 
pobre de Chiapas, . por intereses 
mezquinos que propician la muerte 
paulatina de miles de chiapanecos, 
principalmente indígenas. Estamos 
inconformes con este hecho contra el 
Padre porque manifiesta alta violación 
a los derechos humanos, ataque al 
compromiso con los más desprotegidos 

Erratas que cambiaron el 
sentido de sus palabras 

Efraín y compañeros de-nuestro Nuevo 
Amanecer de Querétaro: 

Me dirijo .nuevamente a µstedes y a 
todos los lectores para dar .fe de erratas 
-aclarar- algunos términos de mi carta 
anterior, publicada en 'El Correo Se
manal' de la edición N.o. 73 y titulada 
"Una infr.uctuosa y burocrática espera 
le impidió estar. en la presentación de 
nuestro Suplemento": 

lo.:.. En el entre paréntesis dice: "Esto 
en lo particular; 10 de mis familiares que 
trabajaron ... " El 10 para nada debió 
aparecer; ahí va la palabra lo: lo de mis 

· familiares ... etc . · 
2o.- Más adelante, cuando hago 

alusión a los colonos dice: ¡Cuáles de sus 
cokmos ... ! debe decir ¡Cuántos de sus 
colonos.,.! 

3o.- Ya casi al final cuando escribo de 
"los vaivenes que da la vida" dice: de las 
tierras que cultiv.o al rock; debe decir: de 
las tierras de cultivo_ al rock"; aquí 
aunque parezca repetitivo, lo juzgo 
necesario para que lo expresado tenga 
coherencia. O esa fue la intención, eh. 

Esperando se comprendan estas 
aclaraciones -y se publiquen- quedo de 
ustedes como S. S. Servidor; extenso a los 
lectores. 

Atentamente 
Juan Antonio Camacho. 

EDITORIAL 
La Seguridad Pública· 
Hay que tomarle la palabra al 
capitán Vega Montoto. No 
sólo para confiar en sus 
buenas intenciones al frente 
de la dirección de Seguridad 
Pública del estado, una de las 
corporaciones que más 
descrédito de la población se 
han ganado y que el propio 
gobernador ha admitido 
como una delicada cuestión. 
Y no sólo para éso porque, es 
preciso recordarlo, ha sido 
éste un terreno resbaladizo y 
peligroso, por lo menos en 
los últimos tres sexenios. 

Como parte del complejo 
entarimado de la justicia y la 
seguridad, el cuerpo 
policiaco al mando de Vega 
Montoto -uno de los refer
entes más cotidianos de la 
ciudadanía con respecto a 

· sus autoridades- ha pasado 
de depuración en 
depuración, en el enraizado 
problema de la corrupción. 
Rafael Camacho Guzmán 
ofreció "lavarle la cara a la 
justicia", y fueron y vini
eron jefes policiacos -tanto 
de Seguridad Pública como 
de la PJ-; Mariano Palacios 
Alcocer siempre hizo alusión 
a las exigencias de la 
ciudadanía por seguridad, 
quedando sus ofrecimientos 
precisamente en éso: of
recimientos. Al nuevo gobi
erno la sociedad le planteó 
en los meses de campaña, en 
muy variados-tonos, este ex
plosivo problema. 

Y es cierto. De entrada, la 
nueva administración noti
ficó algunos cambios que 
desafortunadamente no 
tocan la raíz. Ojalá y no nos 
encontremos de nuevo con 
las tristes notiCias que 
env,uelven a las corpora
ciones, · que no sólo se han 
vuelto, en la generalidad de 
los casos, contra la sociedadt 
sino hasta contra la seguri
dad · del mismo estado. 
Recuérdense los enfrentam
ientos -que incluso han lle
gado a muertes- entre agen
tes de diversas corpora
ciones. Recuérdese el rencor 
que han ido acumulando esos 
cuerpos. entre los ciuda
danos; éstos que por fortuna 
todavía guardan paciencia. 
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Remembranzas de la maestra Agapita Rosas Gonzál.ez 

La Riva Palacio 
• • ex1genc1a y de la 

,,era la escuela 
la puntualidad,, 

+En los salones que en otros tiempos fueron celdas de clérigos y guarid~ mili!ares, st; han f '!rm~o 
muchas generaciones de queretanos influyentes+ Cumplió 75. años de ex1stenc1a + Ba;o la dtrec~wn .. 
de Ricardo Rivas era conocida como "la escuela Rivas" +Ordenaba el director que a las 8 de la manana;¡ 
cerraran las pue;tas ... y nadie entraba ¡ni alumnos ni maestros! +José González, el director en la 
época de mayor esplendor, murió al otro día de su jubilación 

. Por Mary González Hernández 

La escuela Vicente Riva Palacio se ha vestido hoy 
de gala. Son 75 años de dar a Querétaro genera
ciones de estudiantes convertidos hoy en distin
guidos profesionistas y conocidos políticos. 

Es la vieja escuela que en sus pdmeros años se 
encontrará ubicada en la calle de Allende, Juarez 
y por último, en-los 40's en Morelos, en el ap.tiguo 
edificio que perteneciera en otros tiempos a los 
carmelitas y después a los soldados que ccmvirti
eron sus instalaciones en cuartel. 

Asi pasaron algunos años y poco a poco del 
edificio solo qu~daron ruinas. Los huertos dejaron 
de dar fruto y todo quedo abandonado. Pero 
pronto vinieron los niños a alegrar el lugar, desde 
temprano los gritos de los chiquillos se escuchaban 
a diario· el viejo edificio había sido otorgado por 
el gobie~no de Ramón Rodríguez Familiar para la 
escuela Riva Palacio que había sido trasladada de 
lugar .a lugar, en casonas prestadas. 

· El cuartel ahora transformado en escuela, 
apenas contaba con tres pequeños salones que . 
habían sido establos anteriormente. Ahi los 
pequeños que después terminarían su primaria 
formando así la primera generación, jugaban y 
corrian por los viejos huertos y las ruinas qúe ahora 
han sido remozadas y consideradas monumentos 
historicos de la ciudad de Querétaro. 

Así fue dando más generaciones y en conse
cuernúa la ampliación de las instalaciones fue 
precisa. Atras de la escuela se encontraban unos 
terrenos que pertenecían a la familia Perez Borja 
y fue cuando casi. al final de su administración el 
entonces . gobernador Antonio Calzada Urquiza 
realizo una permuta con la familia Pérez Borja a 
quien a cambio del lugar ofrecio unos terrenos que 
nunca entregó. 

En 1977 la escuela Riva Palacio amplió sus 
instalaciones y muy pronto se vieron los albafíiles 
que empezaron a construir más salones. Solo 
quedaron las ruinas y la vieja barda que dan al 
luga.r un estilo r:rny peculiar. " Lo moderno con lo 
antiguo contrastó notablemente. 

de los religiosos que también fueron remozadas 
para archivar los documentos. viejos de la 
institución. 

"En la época que le digo fué la mejor, 
recuerdo que una vez tuvimos una actividad 
social y yo le tenía mucho respeto al director 
José González Espino, entonces en esa fiesta que 
le digo, llegó y me dijo que teníamos· que bailar, 
a mí medió mucha vergüenza porque yo_ le tenía 
mucho respeto, pero su esposa Julieta Martínez 
me dijo: No importa 'baila te el tango'. Y yo me 
aventé y me fuí a bailar el tango con el maestro 
José, ese si que fué un verdadero tango ... " 

"Fué todo muy bonito hasta que el maestro 
José se jubiló, al otro día de su jubilación se 
murió". Sí -agrega Agapita, a mi medió mucha 
tristeza porque uaos días antes se me había 
muerto mi esposo y el maestro José me había 
consolado, me había dicho que no me pusiera 
triste y asi lo hice, pero ni hablar cuando pasó 
lo de su muerte, me puse peor". 

La escuela también conocida como "La 
· Rivas", fué en un tiempo, la escuela de "la exi
gen.cia y Ja puntualidad". "En ese tiempo estaba 
un director que se llamaba Ricardo Rivas, era 
un maestro muy exigente, me acuerdo que nos 
platicaban la.s maestras que estuvieron aquí en 
ese tiempo, que en punto de las ocho de la 
mañana, cerraba la reja y no dejaba entrar ni 
a maestros ni a alumnos, era un maestro a la 
antigüita y todos le tenían mucho miedo ... que 
nos libre Dios que nosotros hayamos estado con 
él". 

Así, para celebrar sus 75 años, maestros y 
padres de familia y alumnos realizaron ct1;1rante 
la semana pasada varios eventos educativos y 
culturales. Han venido algunas autoridades 
educativas y se han entregado reconocimientos 
a algunos de los maestros con más antigüedad. 
Los niños igual que los de otros tiempos, corren 
alegres pbr los amplios pa.tios antiguos de la 
Es_cuela Riva Palacio. 

"Muy deteriorada" 
la imagen de la policía 

"Va en serio la depuración 
en cuerpos de seguridad" 

Luego de los severos señaÍamientos que hiciera 
el gobernador Enrique Burgos García, sobre la 
corrupción en los cuerpos policiacos,~ a 18 días 
de haber tomado su cargo .como director de 
Seguridad Pública, Adolfo Vega Montoto, 
afirma tajante: 

- La policia esta trabajando bien. Se está 
logrando evitar la corrupción en los cuerpos 
policiacos y esto va en serio. A la fecha se han 
cesado 16 elementos, se está mejorando la 
capacitación y no se admiten reingresos ni 
personal procedente de otras instituciones 
policiacas, además de que estamos buscand0 
mejorar los salarios, asun.to que esta en trámites. 

Agrega: "Con todo eso le entregaremos a 
Querétaro la mejor prevención policiaca en 
cinco meses, con entrenamiento y capacitación 
tendremos, en materia preventiva, lo mejor en 
el país". 

En su despacho, Vega Montoto habla del 
controvertido y delicado tema de la seguridad 
pública en el estado y las facilidades para la 
ciudadanía en cuestión de prevención. Infrac
ciones, corralones, licencias para las ·camione
tas particulares del tipo pick y salarios. 

El público ya ha respondido, hasta el mbm
ento hemos recibido mil 600 felicitaciones y eso 
ya dice mucho. Por otro lado el público tiene 
derecho a exigir el tabulador de infracciones, 
los .precios de licencias y la gestoría y . trámitt: 
gratis en la dirección". 

El capitán Vega Montoto adrp.itió que la 
imagen de la corporación policiaca que dirige 
está "muy deterioriada". De inmediato, indica, 
derogamos los cobros del corralón, así como el 
arrastre de grúa -salvo en los casos en que ser 
haya cometido algún delito, como el manejar en 
estadode ebriedad, que de por sí sanciona la ley
' además de que no hay por qué infraccionar a 
conductores por faltas puramente especulativas. 
Existe además -precisó- una oficina gestora 
gratuita para terminar con el coyotaje. · 

Dijo para concluir que existe la posibilidad 
de incrementar, cuando menos, en 100 plazas 
más el cuerpo de Seguridad Pública. .(Mary 
González/Modesto Luna de la Rosa). 

Todo fue cambiando. Pasaron varias genera
ciones ·de alumnos y maestros que forman parte de 
los archivos de la historia de la escuela. Algunas 
de las maestras con más antigüedad en la escuela, 
como Agapita Rosas Gonzalez, cuentan las anec
dotas y se asoman asi al pasado; los viejos 
recuerdos que hoy las llenan de nostalgias. 

Establos en plena zona urbana,- en El Pocito Vecinos de la colonia El Poc
ito -y particularmente de las 
calles Manuel Afroyo y el-Ca
nal- se quejan de _la 
contaminación que p_roducen 
varios establos ubicados en 

Sin perder su sonrisa que la caracteriza, la 
maestra Agapita, platica: "Cuando yo llegue había 
un director muy amable y activo, era el maestro 
José González Espino. Me acuerdo que esa fué la 
mejor época de la escuela, todos estabamos bien 
unidos y le trabajabamos duro. Donde estan l;lhora 
los nue.vos salones, eran antes unos huertos, bien 
recuerdo que los niños traviesos se trapaban a los 
arboles y yo tenía que venir hasta acá a bajarlos, 
nadamás tenía que andar detras de ellos. Algunos 
de los alumnos que estuvieron estudiando aquí, son 
ahora políticos, como los hermanos José y Fer
nando Ortíz Arana, y algunos conocidos _locutores 
como Alvaro Ricó que han sobresalido en la vida 
social y política del estado, eso nos llena de 
orgullo'". 

En esta escuela considerada como una de las más 
tradicionales y antiguas de Querétaro, "había 
alumnos de los tres niveles 1 sociales, hijos de 

, profesionistas cfe. mRé'.ho· qi~ef9', 'y ~á?o.r<i; todaví~, 
ahorita tenemos 850-afamnos.em total ', dice Mana 
Eugen-ia Siurob' ·~y Rebeea Martínez Burgos, 
maestra e inten_<,'lente respectivamente. · 

En el edificio de la escuela, que data del año 
1700, todavía a la fecha hay varias lapidas y celdas 

l 
zonas densamente pobladas, a 
unos cuantos pasos de la car
reteralibre a Celaya (Avenida 
Constituyentes). Según tes
timonios de varios vecinos -
entre ellos Ea,peranza Núñez 
·Enríquez, Milton René 
Méndez y Mario Quiroz Agui
lar, este ·problema data de 
hace varios años y las autori
dades sólo han puesto oídos 
sordos. "Es una pes~e día y 
noche y ya repercute en 
muchos vecinos que se han 
enfermado de males respira
torio.s". Además, es abun 
~e la presencia de rr'.)scas 
que entran a las vivendas de la 
zona. Los· establos muestran 
un estado deplorable; hay 
algunos en los que el excre
mento llega a más de un metro 
de altura, afectando las 
propiedades contigu_as, pues 
los orines de las vacas trasnú
nan las p&redes. Piden los · 
veciños intervengan las auto~ 
ridades sanitarfas y de 
Ecología para poner inmedi
ata solución a este problema. 
(Reportó: Jorge Torres. Foto 
de Salvador Núñez). 
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El 15 de octubre fue atrt>pellado José Juan Vega López 
TRANSICION 

Representatividad 
Luis F. Colín 

La noticia más importante de la semana 'pasada 
fuéfa renuncia de Fausto Zapata, la nueva ruta · 
del salinismo hecha patente en Guanajuato 
continúa, se hizo con Gonzálo Martínez Cor
bata el enroq,ue, el mismo gobierno pera otra 
cabeza, igual que en otros estados, cada vez más 
sujetos al poder del centro. La federación esta 
muerta, en San Luis Potosi el navismo inicia 

- otra etapa sin tener el gobierno, pero ya tiene 
el poder· legítimo y eso lo pone en papel 
principal de la democracia, papel que ya perdió 
el cardenismo, se ha entablado un diálogo 
político entre el gobierno y el pueblo, ha 
quedado abierto ese diálogo, ¿a donde lleva ese 
diálogo? ¿aA retardar el respeto a la decisión 
del 18 de Agosto? 

El pueblo de San Luis Potosí legitimó a 
Salvador Nava y aún no toma posesión y eso es 
lo que se necesita allá y en cualquier parte del 
país, un gobierno soberano, es decir que su 
designación -sea por voto, México necesita 
dejar atrás los tiempos en que la decisión parte 
de arriba. México es una empresa de muchos 
no de uno sólo, necesitamos lograr un país como 
los europeos en que diferentes partidos com
parten el poder, sin exclusivismos con 
madurez, alternándoze el poder ganandose el 
electorado por él objetivo único es el país, no 
un grupo o un partido estos necesita_n dar la 
evidencia de que ser lo que el pueblo, hay que 
retirarlos por que defraudaron la confianza que 
en ellos se depositá es por eso que Salvador 
Nava no sólo representa la voluntad del pueblo 
de San Luis Potosí, sino nu~stro orgullo cívico 
de ser mexicanos aún sin ser de allá; y nuestro 
valor ciudadano aún sin ser de allá, por que al 
iguál que San Luis muchos necesitamos cam
bios reales, no discursos con el mismo disfraz 
que por otra parte a nadie engañan. El navismo 
representa ·a San Luis y en este momento 
nuestra aspiración a una democracia completa, 
esa es la representatividad y la fuerza vigente 
del navismo. 

UEs-tiempo de que nos hagan casou: estudiantes 
Es el 15 de octubre. Es la hora de salida. José 
Juan Vega López, estudiante del Cebetis 18, se 
dirige con sus compañeros a esperar el · camión. 
Algunos prefieren esperar su transporte en la 
parada instalada especialmente para ellos en esta 
zona escolar. . 

Ya pasan de las 7 de la noche y los taxibuses, 
como siempre, no entran a la parada, ubicada 
afuera de la escuela. Así, José Juan Vega López 
prefiere al _igual que otros compañeros, esperar el 
camión en la carretera. Se dirige rápidamente al 
acotamiento e la carretera. 

Unos minutos después, ocurre el trágico ac
cidente: 

José Juan queda tirado en el piso mientras 
tratan de auxiliarlo. Cae de inmediato en estado 
de coma y es llevado hasta la ciudad de México 
para hacer lo imposible por salvar su vida. 

Hoy, sus compañeros se solidarizan y exigen a 
las autoridades, como lo hicieran desde hace doce 
años las anteriores generaciones, un puente pea
tonal y mayor seguridad en esta área tan tran
sitada. 

Exigen y demandan a las autoridades, cumplan 
los ofrecimientos de seguridad que han hecho 
desde hace varios años. 

Han pasado varios días después del suceso y la 
vida de José Juan Vega aún pende de un hilo. 

--oOo--

Jueves 17 de octubre. Hasta afuera de las 
in_stalaciones del Cebetis 18, se alcanzan a ·es
cuchar los gritos de los cerca de mil estudiantes 
del plantel. 

Se han reunido de nuevo para hace escuchar sus 
demandan. Adentro, micrófono en mano, Andrei 
Montero, Juan Carlos Villeda·y Xochítl ·Guerrero 
tratan de calmar a los estudiantes enardecidos que 
esperan una respuesta favorable a sus demandas 
que han sido llevadas por su director Eleuterio 
Siciliano A vendaño ante el secretario de gobierno 
Jesús Rodriguez Hernández y un· representante 
del sector Comunicaciones y Transportes. 
Esperan que termine esa reunión para tomar las 
medidas necesarias. 

Son alrededor de mil estudiantes y portan 
pancartas que dicen: "Un puente salva muchas 
vidas", "¿Que vale más, una vida o un puente?". 
Hablan entre ellos y no ·dejan de gritar, esperan 
la respuesta favorable. El puente peatonal, 
energía eléctrica y la entrada de los taxibuses al 
acceso de la escuela. 

Proponen entre ellos realizar una marcha hacia 
el Palacio de Gobierno, pero prefieren esperar. 

.A este semanario dicen: "¡Vamos a exigir a las 
·autoridades que atiendan nuestr.as demandas, 
varias generaciones han esperado para -tener un 
puente peatonal y nosotros le preguntamos a las 
autoridade~: ¿Para ellos que vale más: una vida o 
un puente?". 

"Otra cosa, los taxibuses no quieren entrar para 
acá, ponen el pretexto de que no hay señalamiento 
y no entran a pesar de que la parad~ esta acá. Y 
de por si no hay transporte por acá, imaginate 
como le hacemos". 

Los alumnos del Cebetis que realizaron el paro 
de clases de dos horas, indicaron además que "a 
pesar de que esta es una intitución no se nos quiere 
poner el puente, nosotros tenemos derecho a 
tenerlo para la seguridad de todos, porque ya no 
nos queremos exponer. Además hasta ahora no 
había ocurrido ningun accidente y ya ves que paso 
con nuestro compañero, esta muy grave ·y hay 
otros compañer"os que también sufrieron un 
percance la semana pasada, al taxibus donde 
venían, fué alcanzado por un camión de volteo y 
trece de ellos salierón l~sionados y es que esta muy 
peligroso por aqui". -

"Pero no nos escuchan, todavía el pasado 9 de 
agosto , pedimos al anterior secretario de gobi
erno, José María ·_f:Iernández -Solis, que nos 
atendiera nuestra petición, pero ... ". 

"¡Y ahora ya es tiempo de que nos hagan caso, 
ya no podemos esperar, tienen que cumplir, ya 
mas tiempo no se les puede dar, ya son doce 
años!". 

Aun cuando los estudiantes informaron de una 
marcha el día viernes,. esta no se llevó a cabo y 
todavía al cierre de esta edición, se desconocia la 
respuesta de las autoridades a sus peticiones. 
(Mar. Glez Hdez). 

Gonzalo Martínez Corbalá por 
Fausto Zapata. Gato por liebre. El 
virrey ha muerto. ¡Viva el nuevo 
virrey! _ . 

ZaJ)ata ¡fuera! Caballero. Elusivo, sacón, Gonzalo 
Martínez respondió: "No se trata de 
quién lo decidió". ¡Ingrato! ¿Con que 
negando a su patroncito, como San 
Pedro? Cría cuervos y te sacarán los 
ojos. 

¡Silencio, pollos tricolores, que Je 
voy echar su máiz! A callar, dizque 
socios(¡!) del dizque Partido (dizque) 
Revolucionario (¡ Jo jo jo!) Insti
tucional (¡Eso sí!, tratándose de las 
instituciones monárquicas). Este es el 
partido de la "unidad, institucionali
dad y disciplina" ( jBeeeeeee!). "No 
somos una cornente (¡Chusma, 
Chusma!) de opinión, sino un partido 
serio, responsable y maduro" (a sus 
63 abriles ya hasta se cayó de po
drido). Como dijo nuestro ilustre 
antecesor, Su :M'ajestad el Rey de 
España: "Sabed, f 1éles vasallos, que 
vosotros nacisteis para callar y obe
decer" (Gran honor, vuestra merced. 
¡Clap clap!) 

Observl,lnte de nuestras mejores 
tradiciones, la dinastía priísta sigue 
practicando el absolutismo de 
antaño, aunque co1;1 léxico moderno. 
No dice: ¡Coño, rediez!, sino: ¡Orate 
mis cuáis, tense sosiegos o les echo la 
"tira"! A eso equivale la apelación 
(sin albur) del Consejo Político Esta
tal del PRI a las huestes potosinas 
para que ya no la hagan de tos (toma 
del Congreso, marchas., quema de 
credenciales, boicot de las próximas 
elecciones (¡Ja, ja!), so pena de san..; 
ciones estatutarias (¡Je je!) contra los 
jijós desobedientes. 

¡Falta que el· pueblo entre! -
Raúl Ugalde Alvarez 

· Y para edificación de los rejegos\ 
les pusieron de ejemplo al propio 
Fausto Zapata, más in-Fausto que 
nunca, recién canonizado como 
mártir de la obedieQcia en grado 
heroico, por su renuncia "uniper-

·sonal'' (unipersonal del UNICO que 
decide por todos en e.} bunker de Los 
Pinos) a la regencia de San Luis 
Potosí. En fa capital tunera, el dele
gado de Banobras, Miguel Martínez 
Navarro hizo la apología. Es "di~na 
de aplauso" -pontificó- la decisión 
de un hombre "que contra de su 
volun·tad aseguramente tuvo que 
presentar su renuncia". De golpe y 
porrazo, Martínez Navarro conquistó 
el corazón de los violadores de votos 
y los otros. ¡Violadores del mundo, 
uníos! Ya tienen su San Miguel para 
echar porras a las víctimas pasivas de 
sus bajas pasiones. Hay que exaltar 
las virtudes que han hecho de la 
militancia priísta un rebaño agachón 
y sumiso a la divina trinidad de Los 
Pinos: papi (de más de cuatro), jijo 
(de la jijurria) y espíritu (non sanc-
tus). · 
· No obstante, la gallera siguió 

alborotada en Nopalan.dia. "Los 326 
mil votos priístas en favor de Zapata 

(9ue sea menos ¿no?) sirvieron para 
dos cosas: para nada y para una .. " .
rezongó uno del PRI. Igual que los 
votos de 30-millones de ciudadanos 
en toda la República -rezongamos 
nosotros. "Fue una imposición de 
Salinas", reclamó una mujer ... " No 
nos tragamos que Fausto renunció". 
"Era su renuncia", se justificaba 
Teófilo Torres, líder del Congreso 
local e insistía: "... firmada por él 
mismo; que él mismo presentó y que 
él mismo quería que fuera" (¡Ah, que 
don Teofilito tan sui generisr). Hasta 
el líder de la CETEME se percató de 
la jugada: "El centro le ha perdido el 
respeto a los Estados (no·a los Unidos 
de América, sino a los de acá) ... la 
imposición de Mattínez Corbala 
violó la autonomía y las leyes de San _ 
Luis Potosí". Y todos-contra la cúpula 
priísta por mandilona: "¡La dirigen
cia estatal no tiene pantalones!" 

Muy poco consoló a las bases (para 
el pedestal de la estatua del Señor) el 
relevo de Martínez Corbalá. Quería 
una gubernatura de 6 años, no una de 
18 meses (!Snif snif!). " ¿Quién 
decidió que usted· vinera a goberna
dor San Luis Potosí?", le preguntó el 
enviado de "La Jornada" Alejandro 

El gobernador de repuesto ha 
sudado la gota gorda para conquistar 
a sus propios correligionarios. 
Véanme el "fierro", compañeros; Soy 
de la misma yunta de Silao. Tan 
tricolor el pinto como el colorado. 
Soy el PRimero en lamentar la salida 
de Fausto (música de violines). Pero 
ahora sus votos "servirán para que un 
compañero de partido, que soy yo, · 
mantenga la bandera ideológica" 
(¡moles!) ... "Nosotros no necesitamos 
procesos fraudulentos y manchados" 
( ¡ No manchen!)... (Al PRI) "lo 
vamos a fortalecer" (¡Sopas!) ... " al 
Presidente ... me siento comprom
etido a apoyarlo en todas las cosas que 
me pida" (¡Aguas con el Sida!). 

Tampoco el navismo se chupa el 
dedo. "Tal parece que esas declara
-ciones (de Martínez Corba.lá) las hizo 

. un miembro der partido of1cal y no 
un gobernador, que debe ser impar
cial", delcaró Salvador Nava 
Martínez. Además, el movimiento 
navista demandó ,. "restablecer el 
orden cónstitucíonal';, puntuali
zandó que· la expulsíón de Zapata fue 
apenas "e1 ¡)1timer paso". ¡Falta que el 
puebló' llegue ál pdder! 
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Túyoélnosotros 
¿Hay o-pinión pública en Querétaro? 

Julio Figueroa 

A César Cano Basaldúa 

Hay periódicos y revistas, libros y demás impresos, regida por ~l ~fán de verdad y no por los inté1'eses; 
estaciones de radio, un canal de televisión y otros que ayude a pensar por sí mismos, como ciuda
medios masivos de comunicac1on, partidos danos, como sociedad civil, como una forrra del 
políticos, sindicatos y patronatos; clubes, diversas diálogo posible: donde no todo es disputa pero 
asociaciones, grupitos anónimos y uno que otro tampoco son puros aplausos. El reto es construir 
café, cantina o sitio de reunión público, pero · una sociedad abierta donde la opinión públiea 
¿existe la opinión pública en Querétaro? Quiero pueda argumentar y debatir ideas ("palabras que 
decir: la libre circulación de ideas, significativa, son flores que son frutos que son actos"), en vez 
que inevitablemente ' implica distintos puntos de de una sociedad cerrada donde el podér (político, 
vista y diferencias de opinión. Claro, sin que arda religioso o económico) acaba por imponer siempre 
la tierra ni hacer d.e la vida un infierno. las razones del poder: la fuerza, el autoritarismo, 

Sin voces críticas e independientes ' no hay el .._monopolio, la propaganda, la mentira, el 
opinión pública. Sin la posibilidad de que estas engaño, · el silencio, el olvido, la justificación, la 
voces cuenten con los medios adecuados para trampa, la represión. 
expresarse abiertamente, tampoco hay opinión En este sentido, ¿h~y una opinión pública en 
pública. Y no se trata de una sola vez ni de una Querétaro? ¿Es la queretana una colectividad 
sola voz, sino de muchas voces y durante el tiempo· abierta y flexible o es aún una estructura de
suficiente para echar raíces entre lá gente. masiado rígida y encerrada en su propio formal-

Con toda responsabilidad y con entera libertad ismo? 
~stas voces cr'íticas e independientes pueden Empecé a escribir este artículo motivado por la 
abordarlo todo. Naturalmente, todo aquello que reflexión que me provocó la lectura de la tesis de 
esté dentr_o de su competencia, según el caso, y en José Ramón Jiménez Esquivel, tituláda ópinión 
donde por supuesto tengan algo que decir. Es de pública y control político en el estado de 
agradecerse, además, que lo hagan con claridad y Querétaro', presentad.a en la Universidad 
rigor. Si no se tiene nada que decir o no se puede Iberoamericana en 1983. El trabajo es bueno, por 
decir, mejor callar. su planteamiento metodológico (que admite in-

Pero en principio la opinión pública puede y oluso la combinación de los géneros: teoría, 
debe tocarlo todo. Sobre todo lo que es esencial. investigación, entrevista) y por los datos que 
Con la debida actitud, sin manosearlo. Por aporta. Aunque es un tanto lineal y mecánico en 
ejemplo: ¿cómo vemos desde aquí, tan cerca y tan su marco teórico y sin duda le faltó ampliar y afilar 
lejos, lo que ha pasado en Guanajuato y en San el análisis político. · 
Luis Potosí? ¿En nada nos afecta? ¿Quién es Nava La idea central que se desprende del estudio de 
y qué representa el navismo? ¿Cuál es el balance, Ramón Jiménez es grave: al erecimiento ind4strial 
en serio, del gobierno de Palacios Alcocer y, sin experimentado por Querétaro en las últimas 
demagogias, cuál es la perspectiva real ,que ahora décadas no corresponde una apertura política 
ofrece el gobierno de Burgos? ¿No es la hora, semejante. Por el contrario, no se admite niQ.guna 
ef ectivam~nte, del examen de conci-eqcia . y del disidencia y se ejerce un férreo control político. 
juicio crítico de la sociedad (pasó el tiempo de la En el subdesarrollo ¿el crecimiento económico 
música oficial de viento: las bonitas palabras y los exige esta "seguridad" política? Desarrollo del 
nobles propósitos incumplidos)? ¿Cómo anda en - subdesarrollo. La sociedad: hasta finales de los 
la calle -no en las buenas conciencias- la cuestión setentas, el grado de escolaridad promedio del 
del aborto, el sida y. las relaciones sexuales aquí en qÚeretano es de dos años, el crecimiento 
Querétaro? ¿Se puede ser un hombre bueno y no demográfico es de más del seis por ciento (el d9ble 
tener la fe católica? ¿Es posible militar firme- de la media nacional) y no hay ningún puesto de 
mente en la izquierda y al mismo 'tiempo hacer la elección popular ganado por la oposición. 
crítica implacable del socialismo irreal y aun Querétaro hace el difícil tránsito de la socieda 
reconoce·r las dos o tres virtudes que acaso tiene el rural a la sociedad urbana, pero el crecimiento 
capitalismo donde por cierto vivimos? ¿Y cuál es económico industrial no es parejo, la 
la solidaridad de los buenos católicos y grandes modernización es distorsionadora y genera margi
ricos? O simplemente · pr~guntar, en fin, ¿hay nalidad. Los niveles de vida de .los obreros en la 
opinión pública en Querétaro? ciudad y de los campesinos en el campo son más 

La .opinión pública en la que ahora pienso poco bien bajos. Por lo menos _ hasta 1982, no- hay 
tit(ne que ver con la voz oficial del gobierno en apertura democrática, no hay opinión pública, la 
turno, que regularmente inunda todos los canales disidencia es reprimida. Este era el panorama, 
habidos y por haber; ni tampoco con las posiciones grosso modo, hace una década. ¿Hasta dónde han 
sociales de la Iglesia y menos todavía con el cambiado las cosas en los últimos años y qué ca·be 
comercialismo y- el clientelismo p_rivados. En esperar en los próximos, en vísperas de la era del 
nuestra sociedad imperfecta es indudable Ja pre- TLC? 
sencia pública, franca o encubierta, del Estado, del Vientos .de cambio corren. El PAN ha ganado 
sector privado_ y de la Iglesia .. preponderante- en San Juan del Río, 'y en Arroyo Seco existe una 
mente . . Tan es así, que no pocas veces se quedan fuerte oposición del PRD. ¿Qué pasa actuí en 
con la parte del león. Pienso por ello mismo en una Querétaro? ¿Conocen el diálogo los funcionarios 
opinión pública capaz de enfrentarse, públicos? Con un mar azul de sombrero, ¿es 
demo~ráticamente, a esos poderes y a cualquier · Querétaro una ciudad abierta, con más -opinión 
otrn. Se trata de abrir el debate, suscitatlo, hacerlo pública que · hace· quince · años? Bueno, aquí 
crecer, y crear los contrap~sos jndispepsables en estamos: hay que S<t;éudirse el miedo y _con todo 
toda soc!edad . déJ?c¡ri"~J!8~; ; 1 :~.#8 su~~~s~ a ia'; r~~petq ; dice Efr}li,n,~~J!d<?za- .r~rnper el re~peto. 
~ar~ada. No perrl'\ª!l$~~5q~\ E(la,t;~)H'.! n .c!m~os -~ .y o a!,• J)len~~ - 1~e , ~shcJº e~cnbir este articulo, 
md1ferentes. Es p~~·~o - ~ª.bff;¡ !~ ~qsª~ d1scu plantea.F ~n fu~~Jl absoluta libertad algunas dudas 
tirias, abrir espaci0s.:~ternatiyas ,i !Jl<i!'OCultarse en,.. y preguntas, 'Y~ darlo a .su public·ación sin ningún 
láideol~gía, la ignorancia o el chisme. O peor aún: ' temor. ¿Tomará alguien la palabra? . Saber q1,.1elas 
sucumbtr al .confort, . la ambición, el lucro. · En cosas son inútiles y, sin embargo, hacerlas Jo mejor 
pocas palabras: se trata de una opinión pública posible. 

+ Traspasos ... 
La "herencia comercial" ha sido traspasada 
en varias admini$traci6nes y con ello la 
solución a los problemas del comercio 
ambulaAte, también se ha venido poster
gando. 

.Desde siempre se han dejado de lado las 
soluciones para los más ,necesitad0ss se han 
"concedido" obedientemell'te los caprichos 
del grande comercio. 

El municipio -previamente seducido por 
los dueños de los grandes establecimientos 
comerciales- aprueba un reglamento contra 
el comercio ambulante, que en lugar de 
erradicar este problema social, lo violenta 
más. 

Los vendedores ambulantes han salido de 
nuevo a la calle a demandar la derogación de 
ese reglamento para ellos injusto. Las auto
ridades se quedan con los brazos cruzados. 
No ofrecen empleo, pero sí cortan las posi
bilidades de sobrevivir para aquellos que 
sólo pueden vender sus productps én la vía 
pública, 

Ellos pretenden un desalojo masivo y las 
agresiones no se han dejado esperar. Todo 
lo han violentado más. Y aunque los 
regidores del municipio "ignore"ri" todo 
sobre esa aprobación reciente del comercio 
ambulante, las autoridades tienen que actuar 
y buscar la solución que ya no puede esperar 
más. Sí no, ¿de qué servirían tantos foros y 
demogogia de campañas?. · 

Ya no hay tiempo de esperas. Ahora son 
los tiempos de cambios. hay que renovar las 
formas y estructuras y no dejar de lado las 
promesas que deben cumplirse. · 

El problema del comercio ambulante, no 
es un rasgo solo de casa, sino de todo el país. 
Se quejan los poderosos comerciantes del 
ambulantaj.e y protegen sus intereses, hablan 
de él.como la "competencia desleal". Pern 
no miran mas allá, al exterior, en donae ver
daderamente tendrán que competir con los 
Estados U nidos. 

Sería muy facil c omparar y lo es. El 
.comercio ambulante es tan ·poca competen
cia para el comercio establecido, como este 
a su. vez es tan ge mala calidad como para 
competir a nivel mundial con otras econ
omías. 

Por eso es que no hay que "gucj:use". 
Sería mejor buscar soluciones para todos en 
lugar de pelear y perder tiempos tan pre
ciados en caprichos de tan "nobles" comer
ciantes. 

Por otro lado, se habla de que estos, los 
vendedores ambulantes "afean" los monu
mentos historicos de la ciudad. Y e-so es real, 
porque cuando trabajan no se ve tan pulcros 
como a algunos funcionarios. Por eso los 
quieren quitar del primer cuadro de la 
ciudad y mandados como bichos raros a las 
afueras, allá donde no venden sus productos, 
donde nadie pueda verlos. Eso resulta facil, 
los quitan ·Y el prob.lema se resuelve, pero 
.Hegan otros más graves·; pues ante la carencia 
de sostenimiento economico, la delincuencia 
y pandillerismo -se expanden y ese no es ·et 
camino. · Mejor serfa e1 diálogo, él -consenso· 
para trattrr de lOgrar· · 1a paz social tantari 
veces pronunciada err~iscursos políticos. La 
paz sociál y la solución a esta "herencla" 
llamada comerci0 ambulante. · · 

'· 
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Anno Domine 
Josemaría Hernández Cortina 

Preveo que Salvador Nava no tomará la gubernatura 
de San Luis Potosí. Una aureola de fatalidad le 
sigue. Su enfermedad se separa de su cuerpo. O es 
su fantasma que continúa avanzando por la carretera 
57 rumbo a la ciudad de Mé.x:ico, ·donde va a 
proclamar el Nuevo Plan de San Luis. Pero su gesta · 
heroica ya está cumplida. Camina y camina en tanto 
que la Sombra de Zapata (¿Quién?) enc?dena el 
eclipse del pri gobierno. Al nuevo día Salinas prontó 
ya no tiene tela de donde cortar. La tela, como la 
piel de zapa, es el tiempo que le resta. La voluntad 
sólo pued~ ajustarse a los hechos, vamos a creer que 
los transforma. 

El ave abreva sueño del estanque. 
Desde las colinas de San Luis Nava ve la 

democracia con ojos de Mosiés moribundo. Su 
coraje ha trascendido la Revolución y con él deviene 
humana cada vez. Nada denegó más la violencia que 
el coraje profético de Nava. ¿Y el pueblo? Vamos, 
el pueblo qué sabe de historias. Pero no, qué 
estúpido despropósito. Fueron sin duda las mujeres 
apostadas al portón de Palacio que signaron con su 
fe y con su valentía inenarrables este recodo de la 
historia patria. ¿Y la historia siempre se repite? 
¿Recogen las cenizas de Aquiles Serdán la distancia 
cte esta emoción? Ah, dónde mitiga el pobre Madero 
el discurrir de su lágrima obsoleta. 

¿O es Salinas un genio maquiavélico? ¿Pergeñó,· 
con crueldad inaudita, el ascenso y la caída de 
Zapata, para encumbrar por último a su antiguo 
protector Martínez Corbalá? Pobre jaque sin 
porvenir. Tras el esguince viene el enroque natural. 
Subdividirá el presidente el poder como un lejano 
de los males el menor. Pero el correo del zar no 
llegará a su destino. No esta vez. TLC son las 
abreviaturas de Tlaloc. Contaremos a nuestros 
nietos que el año de las lluvias fue el año del 
principio o del fin. · 

-' 
Sobre este sendero divino 

· Pablo González Loyola . 

Prefacio 
A veces ni tomamos cuenta de que ocurren 
hechos de traséendencia muy grande. Con 
frecuencia, casi día a día nos sorprenden 
acontecimientos mínimos que son consecuen-: 
cia de la ocupación de otros humanos insepultos 
en cuestiones que les parecen suQeriores , pero 
que no están a · 1a altura de los actos de 
trascendencia. · 

Sí nos ubicamos concientes de la realidad, 
encontramos al momento la revelación de una 
maravillosa integración nuestra con el mundo 
y de la incorporación que este tiene en el 
universo conocido, tan sólo con el sistema solar 
que habemos como propio. . · 

En este momento retomo ante ustedes, 
amigos carísimos, el deseo de adentrarme, y los 
impelo a penetrar a la profundidad espacial, a 
ésa vorágine inmensa de los tiempos. Se me · 
antoja el placer bello pretender la unión de los 
cuerpos mayores que se mueven en el espacio, 
o los espacios, del Universo, en la inmensurable 
profundidad con otros menores y conmigo, con 
cada uno de los humanos que vivieron y con los 
que lo van a hacer y que de nosotros provienen 
biológicarnerite, contemplando los efectos del 
tiem·po, de los tiempos, así, sumergidos entre 

.todo lo que une según las leyes de cuanto hay. 
Esa realización de enlace me inquieta ,- tanto, 

que si no la hago me siento retorcer, peor que 
morir , dado que mi muerte va a tener necesari
amente un resultado, a mi ver, útil al plan en 
el que estamos involucrados. 

Involucrarnos en la unión a los acontec
imientos cotidianos se me figura al caso de ir 
en un avión en vuelo .sobre el mun'do sin rumbo 
previsto; peor aún, que al ir. en esa aeronave ni 

siquiera vea el pasajero el medio circunvecino 
que a ocho o doce mil metros de altura ofrece 
la minúscula distancia desde la superficie 
·mundana, y más _peor, que el capitán de vuelo 
acelere el avance, que tome más altura, y que 
los viajeros no hagamos más que ocuparnos 
cada uno por su gusto en cuestiones propias sin 
relacionarse con el próximo y tampoco ver el 
ámbito que se atraviesa, sin tomar cono
cimiento de que todos van en la nave y si ésta 
llega a un sitio, todos arribamos aún sin 
desearlo, dada la enajenación durante el vuelo, 
en cuyo sitio de ubicación nos impone conse
cuencias, cualquierá que ellas resulten. 

Sin duda que habría reacciones ante ese 
hecho. De los más sapientes, matizadas y 
unificadoras. De los menos cultivados, presun
tuosas; cándidas o contumaces, pero . más o 
menos tenderían a encontrar la unidad para 
superar el impace. De este modo los más sabios 
sobrevivir.án y -procurarán a los menos, por ' 
solidaridad, fundidos en el amor, y hasta por 
la inercia los pedantes se benefician de la 
energía que surge y se emplea en la 
reconducción de la nave por los senderos que 
se toman para reubicarse. 

Se da entonces un 'despertar común~ tan 
parecido al que en su oportunidad cada humano 
toma en el conocimiento de las nuevas dimen
siones de su existencia con el auxilio o a partir 
de la luz de la fe. Si con ésta, maximiza esa 
existencia, la dignifica. Sin la fe, creo que de 
plano se sume tarde o temprano en una vacuo la 
de dudas, o de aflixión . En el mejor de los casos 
-que nada tiene de bondad- sus metas son 
inmediatas, con trascendencfa tan efímera 
como casi nada. 

Si usted busca Ja mejor madera en Av. 5 de Febrero No. 6 
Col. San Pablo C.P. 76130 

Tel. 17-22-25. 

TODO .TIPO DE IMPRESIONES Y & DISEÑOS 

ADERER~ 
·[ERRO AIUL 

Ja e.ncuentra. 

'POLIN 3 112 X 3 112 X 8 114 
-VIGAS EN 3 112 X 6 X 5.00 
Y 6 Mt. 
CHAFLAN 1112 X 1112 X 2.50 
TARIMA PARA CIMBRA 
TRIPLA Y EN PINO Y CAOBILLA. 

BUEN SERVICIO Y BUENOS PRECIOS 

. ENTREGA INMEDIATA. 

l L A M E N O S V I S I T E N O S. 

DODGE 

FORD 

DE QUERETARO, S.A. DE C.V. 

Fácilidades de Crédito 
Entrega Inmediata 
Contado Mejor Precio 

~ 

Km. 21 O Autopista México Querétaro 
Querétaro, Oro. 

Tel. 13-47-04 
Celular: 9041-970238 

e 
~~: , .. 
¡ ~· 

lffiPRE/OQA TIPOGRAFIA-OFFSET-SERIGRAFIA 
POLR~II SELLOS DE GOMA. 

Servicio, Calidad y Puntualidad solo en 

IMPRESORA POLARIS. ... 
~~~~;;8'.{±~·JJ':;'fj_t'f.!.~-L.-Y:-Jill\ót::'=·~·i~~~=t·it~M'lii:;Mú~~x·:=~~:i\(L!.='.{J,;/ilJ/~'tH~L'J 

Av. San Diego No. 147 

F. Carrillo Pto. 

Tel. 17-12-83 

Querétaro, Oro. 

LLAME USTED 
NOSOTROS VAMOS. 

e l 18. ft. (> 81. l': · fJ) 11 :f 11! ll P\aza ,d~ 
· "' . . ... > .. ...,. · .. .,, .. • Las Amencas 

. •l tJeR 11 1 «l R~tJ, s, 11. Local 2so 

~* -~*~*~ 
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UN NUEVO CONCEPTO EN DISTRIBUCION 
DE LIBROS 

NUES11lA ES~CIAUDAD: EL SERVlaO 
({) 13-10-32 

REALIDAD ECONOMICA DE 
. . MEXICO 1991 

Compendio Estadístico 
"Grupo Edictorial lberoamérica" 
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La sección XXIV del SNTE, su congreso 
y las perspectivas de la- oposición La hora del hueso 

Después del negro período sindical 
que abarcó más d~ tres lustros, por 
primera vez, el Comité Ejecutivo 
de la Sección XXIV del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), ha lanzado con 
tiempo la convocatoria para cel-

. ebrar el XXI Congreso Extraordi
nario, en el que habrá de renovarse 
el comité que ahora preside Sergio 
Vargas Cárdenas, el 30 y 31 de este 
mes. 

Producto del dominio impuesto 
por la casta jonguitudista, el 
magisterio queretano guarda una -
aparente calma ante el importante 
cambio que se avecina, pero nadie 
puede asegurar que dicha calma 
llegue al congres0. La violación y 
conculcación de los derechos de los 
trabajadores y la represión ejercida 
por los más cínicos y ambiciosos 
representantes del vanguardismo, 
son m·otivos suficientes para 
esperar que los afectados reac
cionen- y se organicen para de- . 
fender sus ponencias al interior del 
mismo. 

Es el momento de eneausar las 
inconformidades integrando a los 
ineonformes a la conducción del 
gobierno sindical, dándole la plu
ralidad que la s·ociedaq y los tiem
pos reclaman. Es· el momento de 
que los marginados con la sangre y 
el cerebro fríos se armen de 
paciencia y toquen con eonstancia 
e insistencia para abrir las puertas 
del mando sindical que la cerrazón 
clausuró por largo tiempo. Es . 
tiempo de exigir la observación 
estricta del Principio V de los 

Amanegrama 
J. Félix Durán Gómez 

Everardo, el de Arroyo Seco, 
dejó la Comuna más limpia del 
estado. Hasta eon el bote de la 
basu~a cargó ... 

1limpJeza, JimpJez¡¡ pura/ 
IJi¡o .JYeranfo, el .l'ml, 
y cwrgó p¡ro s11 eu/JJJ 
ks/¿¡ eoJJ el bote de ki /Josura. 

.l7 P.111 eonlenf o y coJJeJénle 
l'OJJ /Jf¡ó tan predJJedo 

p1éJJS8 .baa>rk 110 moJJumenkJ 
eon eonm .Y 1éJJ caheJJ!e/ 

Cón plab];as f lambo;&. . 
nombrarlo h.tjó premlecfo ,~ - ~ 
fil (ji/e SJÍJ C'lleB/8 .Y SJD UIJeJJ/o, ~~ . 
ÜJrif otros (/lle /ueron .fJf/(Jres.' 

Aurelio Verano Hipólito 

estatutos de la organziación sindi
cal, que dice que el SNTE "consti
tuye un amplio frente... donde 
partiCipan elementos de todas las 
corrientes ideológicas, políticas , 
religiosas ... " Es el momento de· 
conciliar a la familia escindida para 
enfrentar unitariamente la 
descentralización educativa que 
cada vez parece estar más cerca. 

Paralelamente a la conciliación 
de intereses, habrá que empeñarse 
en restituirle a la escuelá la imagen 
que tenía antes de 1972. Que la pre
potencia, la insania y la ambición 
enfermiza no vuelvan a trastocar
las; que no vuelvan a hacer de ellas 
grotescas caricaturas de 
instrucción, porque ahí están los 
hijos de la clase social más despro
tegida, a la que pertenece'n también 
los profesores, y porque, hoy más 
que nunca, hay ·que defender la 
educación pública y gratuita. 

Urge pues, emprender una etapa 
de reconstrucción en lo sindical y lo 
educativo. Sergio Vargas ha dicho 

· que el relevo del comité sindical 
será democrático y, aunque esto no 
fuera creíble, la oposición debe 
tomarle la palabra -y luchar por 
llegar a ocupar un puesto · de 
dirección en la Sección XXIV, que 
le permita resolver sus problemas y 
los de sus seguidores y legitimar su 
ideología. 

Hace más de una década, el 
magisterio democrático pudo haber 
participado en el gobierno sindical 
y tal vez hubiera abierto desde 
entonces camino a la democracia, 
con la inchrsión en el seccional del 
Profr. Rodolfo Lara Lagunas, sólo 
que la posición de "todos o 
ninguno" de la coalición 
Queréta.ró-San Juan del Río, 
frustró la posibilidad, dejando a 
Jonguitud y a sus correligionarios, 
las puertas abiertas para manejar el · 
sindicato como coto de su 
propiedad, imponiendo dirigentes, 
.no siempre los más racionales y ca
paces, pero sí los que incondicion
almente ejecl.ltaron sus políticas de 
.humillación a los que resistieron el 
sometimiento y de degradación del 
ejercicio sindical. 

En ese lapso fueron secret~rios · 
generales: Antonio Moya Tovar, 
Rogelio Aguirre P., Jaime Santana, 
Humberte> Sánchez G., Cosme 
López y Sergio Vargas. Este último 
trató de suavizar las tensiones 
político-sindicales, sin lograrlo, 
por las contradicciones en el decir 
y el hacer. Todos llegaron a ser di
putados locales. Su largo tiempo en 
el ejercicio del poder político los 
alejó del quehacer docente; actu-

.._almente, con excepción de Sergio, 
están ocupando puestos clave en fa 
administraéión educativa. Desde 
esos tiempos, la política sindical y 
la política educativa los envuelve 
una atmósfera, enrarecida. 

Por todo esto, las fuerzas 
democráticas del magisterio, 

aprovechando la coy,untura del 
cambio, deben aglu,inarse; sin 
prejuicios ni reticencias, con ob
jeto de impulsar la democracia sin
dical, entendida como la posible 
elección de delegados y dirigentes, 
sin coacción alguna, los más 
lúci'dos, los más comprometidos 
con las causas nobl'es; por lograr en 
la práctica sindical la 
representación proporcional de los 
grupos y / o corrientes con tradición 
en Ía política si'nd ical. 

La lucha por la defensa e incre
mento del salario debe ser meta y 
objetivo de dirigentes; y dirigidos. 
No debe admitirse que la Secretaría 
de Hacienda especule con el mísero 
sueldo del profeso.r. 850 o 900 mil 
pesos mensuales no resuelven los 
problemas económicos de una 
familia, pero agrava más las 
penurias si 'les descuentan 15 o 20 
mil pesos en cada quincena, como 
ha venido sucediendo a partir del 16 
de septiembre. En este apartado, 
habrá de ' considerarse · la 
rezonificación del estado de 
Querétaro; para elevar la cuota de 
vid·a cara. 

Debe contemplars:e, como re
conquista, el funcionamiento legal 
del escalafón con lo que se hará 
justicia a los profesores· más desta
cados en la docencia, mejorando,' 
sin duda alguna , la calidad de la 
educación, ahorrándose los fun
cionarios de la SEP, la vergüenza 
del cuestionamiento y rechazo que 
las comunidades escolares están 
haciendo a directivos habilitados 
por amiguismo o compadrazgo. 

Los tiempos que se viven son 
tiempos de comprensión y 
concertación. Los dirigentes 
nacionales y seccionales deben 
comprender que los eventos sindi
cales son para educar al gremio, no 
para introducir comparsas , legiti
mados como delegados fraternales, 
que ya adentro actúan como dele
gados efectivos con voz y voto, 
como red de comunic~ción y hasta 
como detectives po.ticiacos. 

No más cuerpos Je seguridad 
con gorilas alcoholizados, dis
puestos a todo con cla.ros fines in
timidatorios. Estos vicios tan caros 
a los autoritarios deben terminar. 

Los profesores están obligados 
por mandato institucional y por 
conveniencia propia a desarrollar 
la democracia, la independencia y 
la justicia. 

En ninguna de las partes -insti
tucionales o democráticos- caben 
las resistencias; . pero los 
democráticos · están obligados, 
guardando las formas, a romper su 
mundo marginal para ¡acceder a los 
puestos de dirección ~)Olítico-sin
dical y probar o comIJrobar desde 
adentro, si se puede influir en las 
decisiones que afectan los derechos 
económcio, políticos, profesionales 
o laborales de los trabajadores de la 
educación. 

Alfonso Juárez 

Erase que se era .. . en algún lugar de 
Hispanoamérica, en pleno siglo 
XVIII. 

El reparto del 'hueso' aún no ter-
minaba. · 

Los efectos colaterales de la 
(¿democrática?) ascensión del · ~señor 
corregidor", eran múltiples y vari
ados. Uno de ellos, qi.liz'á el más 
institucional, consistía en la generosa 
distribución d~chambas burocráticas 
o "huesos". 

Desde los preclaros miembros de la 
nobleza (aspirantes a funcionarios de 
primér nivel local) hasta Jos lacayos de 

, tercera clase, pasando por los 'incnn
dicionales' de pacotilla (los calami
tosos oportunistas), se enfrascan en la 
rebatiña por. .. servir al pueblo. 

Unos se lanzan con todo para 
conseguir una distinción mayor: estar 
más cerca del "corregidor" y tener el 
honor de despachar con la cuchara 
grande. Pern, los más, habían de 
conformarse con las "migajas" que 
caían de la mesa. 

A partir del momento en que el 
'elegido del monarca' había sido 
señalado por 'el dedo real' , se 
convertía -como por encanto 
cibernético- en "el mejor nombre" o 
en el "candidato de la unidad". 

Al mismo tiempo, aparecían y se 
multiplicaban, . por generación 
espontánea, curiosos especímenes 
como: los compañeros de banquillo 
(¿Te acuerdas cuando te convidaba de 
mi torta?), los compadritos det' alma 
(expertos futuristas), los parientes 
consanguíneos (o sangrones) y co
laterales (hasta en décimo grado), los 

· ex-compañeros de equipo en pasadas 
'alineaciones', sin faltar -claro está
los 'carismáticos' líderes de los tres 
sectores (obrero, campesino y popu
lar) directos beneficiarios de su ejem
plar apostolado "por los que menos 
tienen" , los expertos 'todo lógicos' de 
la burocracia, etc., etc., etc. 

Por mera rutina, había que pasar el 
trámite de los comicios. ¡A ungir al 
semidiós de la legitimidad! Después 
del riguroso 'baño de pueblo' (previo 

· camuflaje), con derrocadora campaña · 
publicitaria y desprendido toaente de 
'buenos propósitos'. 

Una vez entronizado, el flamante 
'corregidor' -en solemnes ceremo
nias- hacía oficial el reparto del 
'hueso' a los nuevos cortesanos, 
quienes tenían que repetir .(más a 
fuerza que por convicción) viejas 
fórmulas ("prometo cumplir ... ") que 
al día siguiente ya habían arrojado al 
'cesto. del olvido'. 

Empero, lo más maravilloso de esa 
'cúltura def hueso', consisUa en que 
los honorables miembros del séquito 
provicional, tenían la facultad de 
escoger a sus amiguitos (y a sus 
amigotes) pai:a colocarlos como efi
cientes 'secretarios de los secretarios'. 

Y así; durante seis largos años .. . 
todos viviero'n felices. 

Cosas del pasado (¿o la "desmoder
nidad"?). 

,. 
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El día 29 de septiembre en sesión extraordinaria 
. de la quincuagésima legislatura, fueron electos 
cinco nuevos magistrados, recayendo la responsa
bilidad en SONIA ALCANT ARA MAGOS, 
GUSTAVO GARCIA MARTINEZ, SERGIO 
HERRERA TREJO, JESUS CASTELLANOS 
MALO y GONZALO AGUIE,.RE FUENTES. 

Con estas designaciones se completaba junto 
con CELIA MAYA GARCIA y FRANCISCO 
DONA TO CHOWELL, el número de siete magis
trados a que se reí ería la Constitución Política del 
Estado, pero sin que para el efecto se hubieran 
realizado las reformas y adiciones de la Ley· 
Orgánica del Poder Judicial. 

En razón de la designación de estos nuevos 
magistrados era urgente las reformas y adiciones 
a la Ley Orgánica del Poder Judicial, por lo que 
no podía esperar más y el pasado viernes, en una 
sóla sesión fue aprobada para que el ejecutivo la 
promulgue y publique dando vigencia a los nom
bramientos de ese 29 de septiembre: 
· Este no es un caso aislado, ya que baste tomar 
en consideración que apenas una semana' anterior 
se presentó por las fracciones PRI-PAN, una 
iniciativa de Ley que adicionaba una fracción más 
al artículo 56 de la Ley Orgánica Municipal, para 
darle vigencia a una Comisión de Educación, 
Cultura y Recreación que días antes había 
constituídp el Ayuntamiento de esta ciudad y 
luego tambien por la administración panista de San 
Juan del Río. 
Ahora se espera que en días próximos se presente 

ante la propia legislatura la adición y reforma a la 
Ley _orgánica de la Administración Pública., prin
cipal preocupación de la actual administración, 
juntamente con las Leyes de Ingresos y Egresos del 
Estado, ley que ofrece ser moderno y con una 
decuación a fondo del quehacer administrativo a 
la altura del desarrollo estructural que necesita el 
cuerpo gubernamental. 

FERRO DE LA SOTA YA ESTA EN QUERE
TARO 

José Alfredo Botello Montes 

+ Cambios a la Ley Orgánica del Poder Judicial 
+ En una sóla sesión presentación y aprobación 

-+ Se formaliza lo ya decidido 

FORO DEMOCRATICO PANIST A EN 
QUERETARO 

Encabezados por RODOLFO MUÑOZ LAM
BARRI, FRANCISCO UGALDE AL V AREZ y 
ENRIQUE SANCHEZ GOMEZ, se crea el "Foro 
Democrático dé Acción Nacional" versión Queré
taro, que se hechó a cuestas la organización de un 
primer evento que han denominado "ANALISIS 
DEL PROCESO ELECTORAL 1991 ". 

el cargo de Secretario de Acción Electoral de ese El acto se programó para efectuarse en el Hotel 
propio instituto político, e incluso fue quien había Real de Minas, sede de las pasadas convenciones 
anunciado la ¡padrugada del 19 de Agosto en panístas donde eligieron candidatos a gobernador 
centrico hotel ante la prensa nacional y local que y presidente municipal, habiéndose invitado a 
su partido había obtenido el "Carro Completo" quienes integran nacionalmente el "Foro 
según resultados de la jornada que se había vivido Democrático de Acción Nacional" BERNARDO 
el día anterior, mismo que después sufriría un BA TIZ, JESUS GONZALEZ SCHMALL, 
descarrilamientacon el triunfo panista en San Juan JORGE EUGENIO ORTIZ GALLEGOS Y JOSE 
del Río, pérdida que_ defendió a toda costa e GONZALEZ TORRES, grupo disidente de la 
incluso quizo armar un expediente de ultima hora . dirigencia panista y que también es encabezado 
en contra de lo que llamaban "Barbaras del Norte" por. el ex-presidente' nacional del PAN y su ex
que estaban incluidos en Acción Nacional, peró · candiqato a Presidente de la República PABLO 
cual sería su decepGión cuando se le informó que EMILIO MADERO, al que por cierto se le corrié 
no eran de los connotados panistas del norte y la invitación pero al parecer no asistió por algúnas 
ningú otro antecedente se tenía. ocupaciones contraídas con anterioridad. 

De JUAN RICARDO JIEMENEZ GOMEZ le Este grupo a lo interno de Acción Nacional, se 
puedo decir que obtuvo la presidencia de la prepara para seguramente contender con algún 
Preparatoria Nocturna, haya por el año 1976-77, candidato por la dirigencia estatal, que deberá re
~gresado de la Escuela Técnica No.l donde fue levarse en el próximo mes de enero, y entre lo~po
compañero de MAR,CO ANTONIO LEON HER- sibles anote Usted al propio RODOLFO MUNOZ 
NANDEZ, destacado orador que- le permitió LAMBARRI cuyos bonos subieron cuando con
obtener triunfos a nivel nacional y poder ser una tendió a la alcaldía del Centro hace ya seis años. 
de las cabezas que realizaron el movimiento de En la última sesión de Comité Directivo Estatal, 
respeto a la autonomía, cuando había sido herido los integrantes del "Foro Democrático" por con- · 
el entonces presidente de la Federación de Estu- dueto de ENRIQUE SANCHEZ GOMEZ, solici
diantes Universitarios de Querétaro IV AN taron sé les autorizara sesionar en las oficinas de 
MOCTEZUMA-PEREZ GUZMAN por policias Acción Nacional, siendo denegada dicha solicitud. 
preventivos. Obtuvo su título por promedio en la Y ya que hablamos de Acción· Nacional, quien 
Facultad de Derecho y prosiguió sus estudios hasta deja el cargo de Secretario es RAFAEL PUGA 
un doctorado en Derecho en la ciudad de· Méxieo, TOV AR, se integrará a la Cámara de Diputados . 

El ex presidente municipal de San Miguel de 
Allende y ex-dirigente del Partido Revolucionario . 
Institucional en Guanajuato, LUIS FERRO DE 
LA SOTA, ya está en Querétaro y desde-el pasado 
viernes de hiZo cargo de la Coordinación Regional 
del Comité Ejecutivo Nacional de su partido, 
relevando en el.caro a ROBERTO DUQUE RUIZ. 

· al mismo tiempo que Iabora,ba como proyectista de como plurinominal, una vez que que concluya el 
sentencias en el Tribunal Superior de Justicia Colegio Electoral y se instale el congreso, y en su 
cuando fue presidido por SONIA A_LCÁNTARA lugar será nombrado FERNANDO ZAMORA 
MAGOS y posteriormente se convirtió en dipu- GAMBA. 
tado por el Distrit0 de Tolimán, siendo uno de los · -------------------
diputados que mayvr defensa jurídica hizo de !as DE TODO UN POCO ... 
iniciativas de ley enviadas por el ejecutivo y desde 
antes de la contienda e.Iectoral se ha venido Un buen ejemplo debiera dar la Contaduría Mayor 
desempeñando como Secretario de Organización de Hacienda dependiente de la legislatura del 
del Comité Directivo del Revolucionario Insti- estado, para en sus funciones hacer que regresen 
tucional. algunos malos ex-funcionarios municipales... pero Por la cercanía que tuvo en el proceso del "caso 

Guanajuato" y la similitud que hubo en el "Caso 
San Luis Potosí';, fue cuestiOnado sobre estos 
hechos FERRO DE LA SOTA, per.o omitió 
cualquier opinión al respecto y en cambio dijo que 
el priismo se aprestaba para ganar en las eleéciones 
municipales de esos estados que se darán en el 
próximo mes de diciembre. 

De última hora se hicieron negociaciones ante 
el Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolu
cionario Institucional, por "prijstas distinguidos" 
para que el relevo de la coordinación se hiciera una 
vez que se efe e tu ara el cambio de· presidente del 
Comité Directivo Estatal y ROBERTO DUQUE 
fuera quien dirigiera la contienda que se avecina, 
pero según parece perdieron esa partida y ahora 
FERRO DE LA SOTA se estrenará preeisamente 
con ese proceso de selección .interna. 

Quienes se perfilan en la recta final para la 
obtención del mando· estatal priísta tenemos a
JOSE LUIS GALLEGOS, RICARDO JIMENZ 
GOMEZ, EDGARDO CABRERA DELGADO y 
EDGARDO ROCHA PEDRAZA, con 
merecimientos todos ellos para ocupar la silla 
principal de Guerrero 27 en el ex-convento de 
Capuchinas. 

Por una parte JOSE LUIS GALLEGOS ya ocupó 
la Secretaría General del Revolucionario Insti
tucional y en la pasada contienda electoral ocupó 

El que tiene meritas propios también lo es lo que se llevaron, ya que hay algunos municipios 
EDGARDO CABRERA DELGADO,' que desde donde ni para papel del baño les dejaron ... a quien 
época estudíantil destacó como primer director de le dejaron buen paquete, es al presidente munici
Difusión Cultural de la Universidad Autonóma de pal ALFONSO BALLESTERO NEGRETE con 
Querétaro que fo valió ser becado para estudiar en eso del Reglamento que Regula al Comer-cio ... es 
Brasil una especialidad, posteriormente fue elec:to muy probable que se de marcha atrás, pero en tanto -
presidente del Colegio de Abogados Litigante~ Y diversas agrupaciones de comerciantes se ha 
de la Federación de Colegios de ProfesionistilS, apostado frente de palacio de la Corregidora, para 
presdiente del Patronato de la UAQ y hasta hace p·edir hasta la renuncia del alcalde ... posiblemente 
unas semana diputado local en la cuadregésirna hoy lunes nos estemos desayunando con el nom
novena legislatura estatal. bramiento de nuevos jueces y en su caso la 

Finalmente EDGARDO ROCHA PEDRAZA, confirmación de otros ... si de nombramientos se 
_ e~ una persona de prestigio y reconoeimiento en trata, el que recibió el suyo de manos del 

todo el estado, principalmente .en la sierra de Procurador GUSTAVO G AF-CIA MAR TINEZ, 
donde es originario, habiendo ocupado el cargo de -. es RAMON ROBLES ORDONEZ, cuya experien
presidente municipal en Jalpan de Serra en el cía.sera de buena ayuda a su equipo de trabajo ... 
sexenio calzadista, para luego ser compañero de con buenos augurios principia el Congreso 
bancada en la Cuadragésima Octava Legislatura Nacional' de Sociología en esta ciudad, del 23 al 25, 
del actual gobernador ENRIQUE BURGOS contandose con la presencia de PABLO 
GARCIA, Secretario de la Liga de Comunidades GONZALEZ CASANOVA ex-rector de la 
Agrarias del Estado en ese tiempo y Diputado UNAM y con la probabilidad de que el gobernador 
.Federal en la pasada legislatura. · ENRIQUE BURGOS GARCIA sea quien presida 

Sólo es cuestión de días para conocer quien será el acto inaugural...por hoy es todo y me despido; 
el que se heche a cuestas la reestructuración de Jos no sin antes hacer la siguiente pregunta ¿En que 
diferentes comités municipales y seccionales, y así lugar de San Juan del Río; se encuentra alamace
preparen el camino que deberá concluir en tres nado todo el material y suministro que tenía el 
años para enfrentar las elecciones y no darse el lujo municipio? esperando estar con el NUEVO 
de perder algún otro municipio. AM~NECER y este PANORAMA POLITICO. 
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I.ndustrias Nippo y Simet. Los campos de fub y beisbol. 

La otra cara de la ciudad 

Urbanización, recolecc~ón 
vi_gilancia, demandas en 

de basura 
San Pablo 

y esperan que. pronto llegue la Justicia. Que pronto 
todos vivan en una forma más digna. 

Debido al crecimiento poblacional de esta 
comunidad y a la multiplicación de sus problemas, 
hace unos días la Asociación de Colonos de la 
.Subdelegación de San Pablo -que preside el señor 

Por Luis F. Colín/U y última 

San Pablo es tierra olvidada, rincón donde la 
urbanización sólo se fue por las orillas y no entró 
a este lugar. Las tardes se confunden entre el polvo 
y la basura. - El silencio sólo es interrumpido por 
el zumbar de las moscas y los ladridos de los perros. 

- ·Todos los cinturones de miseria de la ciudad 
-afirma el párroco de "María Madre de la Iglesia"-
están en un camino de cambio, no sólo por la 

preparación social, sino que sienten que se están 
quedando por la llegada de mucha gente de fuera 
que lleva otro tipo de vida. 

Según el doctor Jesús Lomelí, comisionado por 
el IMSS para trabajos de vacunación en la colonia, 
la carencia de urbanización - las aguas negras 
corren por la superficie, creando focos infeccio
sos- es debida a que las viviendas fueron 
construídas "al azar", sin importar las condiciones 
topográficas que dicultan la incorporación del 
asentamiento a los servicios municipales y de 
salud. 

Otros vecinos -como don Marcelino y doña 
María Mendoza- se quejan de insuficiencias en el 
servicio de recolección de basura ·-que pasa cada 
ocho o cada quince días- y la falta de vigilancia. 
"Hay mucha basura y por consecuencia múchos 
perros. Yo tengo un hijo -comenta la señora- que 
va a la escuela de rehabilitación, y es muy 
peligroso ... " 

- Por la falta de alumbrado, dice don Marcelino, 
se ha incremen.tado el pandillerismo. "Se forman -
bolitas en las esquinas aprovechando la oscuridad, 
con lo que los vecinos nos sentimos inseguros". 

San Pabio es una subdelegación de Carrillo 
Puerto, "un lugar olvidado por las autoridades 
municipales". Al caminar por sus calles podemos 
percibir el atraso. Caminos sin pavimentar. 
Montones de basura. Oscuridad. Abandono. 

La violencia aquí es algo cotidiano. Son 
frecuentes los problemas originados por 
alcohólicos y los enfrentamientos entre bandas ju.,
veniles. Hace poco más de tres meses sobre la 
avenida López Mateos fue violada una jovencita, · 
y según algunas versiones un joven que la 
acompañaba fue agredido y no se le ha vuelto a ver 

Basura. 

Fotos de Ornar Ontiveros 

en la colonia. 
_¿Y la vigilancia? 
Hace ocho meses, "en la otra cara de la ciudad" 

este semanario e·xpuso la queja de los vecinos de 
San Pablo en el sentido de que se construiría un 
módulo de seguridad con una inversión de 12 
millones. Efectivamente comenzó su 
construcción, pero en los últimos meses de la 
adminsitración municipal anterior fue sus
pendida por razones desconocidas. · ¿Así 
quedará?, preguntan los vecinos. 

--oOo--

Un problerpa que inquieta a buena parte de la 
población, es el referente a la escuela primaria 
"Benito Juárez", ubicada junto al tanque -en 
la parte más alta- . Una visita evidencia la 
situación: cristales rotos, basura por doquier, 
baños inservibles convertidos en focos de 
infección. No obstante que los padres de 
familia cubren cuotas para limpieza del 
inmueble, éste presenta un áspecto deplorable. 
Según versión de diversos padres de familia, 
la atención a esta escuela fue incorporgi_da al 

- Enrique Paz- presentó ante ·el Ayuntamiento del 
Centro uná solicitud para que sea elevada al rango 
de "delegación" y consecuentemente tenga auto
ridades propias, más identificada y preocupada 
por sus problemas. Sólo esperan respuesta. "De 
ocurrir -confían algunos vecinos-, San Pablo cam
biará su rostro urbano. Esperamos que sea 
pronto". 

programa . "Escuela Digna" de Solidaridad, - sr. ortega. 
pero la dtrectora -que además se presenta -
como presidenta del comité priísta de colonos-
no lo ha aplicado debidamente . . 

--oOo-

La población joven abunda en San Pablo. En 
identific.acióli, la mayoría se agrupa en 
"bandas;' . Escuchan música, platican. Se 
asocian para defenderse. "A nosotros nos 
marginan por la música que escuchamos y por 
nuestra forma de vestir ... hasta .cuando vamos 
a misa 'nos ven feo' y el padre nos dice que nos 
cortemos el cabello y que nos vistamos 'como 
gente decente"'. 

Todo ésto hace de San Pablo una comunidad 
dividida. Sus viejos se quejan del olvido. Sus 
jóvenes hablan de marginación. Y todos 

! No hay urbanizacióµ. 

Sra. Mendoza Jesús Lomell: servicios 
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El IMSS-Querétaro, 
subsede· del Cervantino 

El Instituto Mexicano del Seguro Social en la 
entidad participará en el Décimo Noveno Fstival 
Cervantino Sub-sede Querétaro, donde partici
pará con una muestra de Danza Conteqiporánea. 

El director de Patrimonio Cultural de la 
Secretaría de Cultura y Bienestar Social, Carlos 
Leija, subrayó que Querétaro cuenta con una 
infraestructura suficiente para apoyar la Danza , 
Contemporanea en la entidad, junto con el centro 
nacional de Danza Contemporánea establecida en 
Querétaro. 

En el evento participó la maestra de danza Ma. 
Elena Ci~neros, quien aseguró que hay buenas 
expectativas para que esta disciplina tenga un 
futuro promisorio en los jóvenes queretanos. Este 
evento se realizará del 23 al 26 de octubre en el 
teatro del IMSS por la tarde, el 23 es la 
inauguración a las 17: 00 hrs. 

Presupuesto de 
3 -mil millones .al 
Centro navideño 

Durante la semana pasada el dele
gado estatal del Instituto Mexi
cano del Seguro Social en 
Querétaro, Humberto Casillas 
Padil_la, inauguró el centro 
navideño IMSS, el cual cuenta con 
una in:versión de 3 mil millones de 
pesos. En éste centro se cuenta 
con una gran variedad .y calidad 
de juguetes. a través de los cuales 
las familias se beneficiaran- du
rante la época navideña: - con
siguiendo artículos de regalo a 
bajos costos. 

TERC .ER' :'_,~ 

CONGRESO 
·NACIONAL 

D·E SOCIOLOGIA 
(2da. EPOCA) 

.25 DE OCTUBRE DE 1991 

. . "" 

CON 
PROCESOS DE MÓ · , 

Y SU IMPACTO EN .ME~Xl · 
. SEDE: 

. UNIVERSIDAD AUTO NOMA DE QUERETARO 
INSTITUCIONES CONVOCANTES 

UNIVERSIDAD AurONOMA DE QUEAETARO. 
UNIVERSIDAD AUTONOMA DE AGUASCAUENTES. 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE BAJA GAUFORNIA. 
UNIVERSIDAD AUTONOMA DE cOAHUIL:A. • 

_UNIVERSIDAD AUTONOMA DE CHAPINGO. 
UNIVEASIE>AD AUTONOMA DE CHIAPAS. 

, UNIVERSIDAD DE COLIMA. 
UNIVERSIDAD AUTONOMA DEL ESTADO DE MEXICO. 

tjNIVERSIDAD DE GUADALAJARA. 
UNIVERSIDAD AUTONOMA DE GUERRERO. 

UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA 
UNIVERSIDAD AUTONOMA METRGPOUTANA 

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA 
DE MEXICO, FCPyS Y ENEP 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE NUEVO LEON. 

UNIVERSIDAD PEDAGOGICA NACIONAL 
UNIVERSIDAD AUTON.OMA DE SINALOA. 

UNIVERSIDAD JUAREZ AUTONOMA DE TABASCO. 
UNIVERSIDAD AUTONOMA DE Tl.AXGALA 

UNIVEASlbAD•VERACROZANA. . 

--- INFORMES: --
. ESCUELA DE SOCIOLOGIA . 

CEN,TAO UNIVERSITARIO , 
CERRO DE LAS CAMPANAS . 

OUEAETARO,. ORO . C . P . 76010. 
TEL. 16·32-42 AL 44 EXT . 157 . 

16·75·26 DIRECTO . 

COORDINADORES DE ESCUELAS ~ 
UL TADES Y CENTROS DE !NVESTIG.ACION 

SOCIOLOGIA DE LAS UNIVERSIDADES 
CONVOCANTES Al CONGRESO. 

Atiende el IMSS a 600 pacientes 
con lumbálgias y parálisis. cad~ mes 
El titular del departamento de Medicina Física y 
Rehabilitación del Instituto Mexicano del Seguro Social en 
Querétaro, Pedro Silva Cerecedo, mencionó que éste instituto 
recibe mensualmente un promedio de 600 pacientes con 
problemas del aparato músculo-esquelético. 

Comentó que lQ.s problemas más frecuentes son las lumbal- -
gias, parálisis facial, secuelas de fracturas, artitis reumatoide, 
parálisis cerebral infantil, hemiplegias, entre otras. 

Pedro Silva Cerecedo puntualizó que a través de -ésta a.rea 
se buscar acorta:r el tiempo de estancia hospitalaria a los 
pacientes y reintegrarlos a su trabajo en el menor tiempo 
posible. 

El Servicio de Medicina Física y Rehabilitación del IMSS 
cuenta c:on áreas de hidroterapia, electroterapia y mecanotera
.pia, además de qu~ se _realizan electromiografías las que 
resultan. ser un escelente auxiliar de diágnostico para el médico 
tratante. En éste departamento laboran 7 terapistas y 2 médicos 
especialistas en medicina familia:r y rehabilitación. 

ATENCJON ZONA NORTE 
DE QUERETARO 

Ya puede adquirir su 
semanario 

A~1AN-ECER 
DE QUERETARO 
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• _; ~,º!!B'i~:;;Jm0 
SAN PABLO 

LA TIENDA DE DON CHON 
Privada La Cruz 

FARMACIA SAN PABLO 
Camino Real 

LA OBRERA 
LOS "R" 
Mercado de la Obrera 

CREMERIA SILVIA 
Coahuila frente a la vidrieria 

LAS AMERICAS 
FAMILIA PARRA 
Calle Principal 

DESARRQLLO SAN PABLO 
Miscelánea JHON NY 

SATELITE 
MINISUPER SATELITE 
Piedra y Grieta, Satélite 
1-ª Sección. 

MISCELANEA CALIFORN IA 
Pleqra, '-entr.e c.Pi:;:;arra y Risco. 

Sus_críbase 
14-56-99 15-11-90 16-71-30. 

---~------------· 



En SJR y Pedro Escobedo el 
75% de la producción de sorgo 

El precio libre de 450 mil pesos por tonelada de 
sorgo, fue el acuerdo final al que llegaron produc
tores, compradores y autoridades federales y 
estatales representadas por Arturo Sánchez 
Jiménez, Delegado de la SARH en el estado, y por 
Luis Alvarez Septién, Coordinador de Desarrollo 
Rural de Gobierno del Estado. El precio se fijó en 
presencia qe los productores del sector ejidal y de 
la pequeña propieda<l en el estado, y con los 
representantes de las principales compañías com
pradoras del grano en Querétaro. 

Lo anteri<:lr lo dió a conocer .Ramiro Corvera 
Herrera, Subdelegado de Agr-icultura de la SARH, 
quien informó que el precio del sorgo está os
cilando entre los 450 y 470 mil pesos puesto en 
planta; y es de esperarse que durante el ciclo 
primavera-verano 199'1 se <:;omercialice un volumen 
estatal de 82 mil toneladas¡ expresó que después de 
dicho acuerdo los productores podrán comercial
izar su producción. 

Corvera comentó que en San Juan del Río y 
Pedro Esc@bedo se c<rncentra el 75% de las zonas 
productoras de sorgo en el estado, y el 25% restante 
se localiza en los municipios de Colón, El Marqués, 
Corregidora, Querétaro y Humilpan. 

Día Internacional del 
Cooperativismo, en la 
Florencio Rosas el 17 
Con el lema "la cooperativa de ahorro y 
crédito, un pasaporte para la oportunidad"' la 
Caja Popular Florencio Rosas celebró el 
pasado jueves 17 el "Día Internacional del 
Cooperativiswo". Con una breve reunión en 
la oficina ce"Jlftral de Av. Independencia, en 
presencia de socios y trabajadores, los direé
tivos de esta caja -fundada en esta ciudad en 
1961- ~encendieron la vela que significa "la 
luz de la esperanza y el cambio a través del có
operativismo", según explicó Raymundo 
Balderas Campos, secretario del Consejo de 
Administración. 

Al tiempo, Domingo Chalco Segoviá y -
Octavio Velázquez Pastrana, del Consejo de 
A.dministracion y del Comité de Crédito, re
spectivamente, manifestaron que en esta 
fecha "el cooperativismo está de fiesta en 
todo el mundo". · 

El Gatupério de ,,La 
Paja(rita de Papel,, 

Germán Espino 

Hay restaurantes donde se reúne la fresa de la 
·ciudad, cantinas donde confluyen los bohemios 
para chupar tranquilamente y también existe un 
café donde artistas e intelectuales se concentran 
para cotorrear, leer sus textos, escuchar música o 
simplemente tomar un café. La última cafetería 
que ha logrado atraer a los grandes grupos de 
artistas de Querétaro es el Café-Tertulia-Librería 
"La Pajarita de Papel". 

En su primer año de vida "La Pajarita" ha 
presentado autcires y libros, lecturas y evoGaciónes 
de los grandes escritores, música e incluso un 
testimonie de toda su actividad cultural~ una hoj.a 
de . literatura --estilo cartel-- llamada "Gatu
perio", la cual fúe presentada el viernes 18 de 
octubre, un día antes de la celebración de su primer 
a·ño de vida. 

Aún no sé como habrá empezado todo, pero 
conociendo a Nuria B0ld(>; su creadora, lo imag
ino; más que un café', l!lna librería ·o un'a editorial, 
o todo eso junto, la propuesta de "La Pajarita de 
Papel" es un proyecto cultural, una recreación 
colectiva del arte sugerida por la tradición de la 

/ familia B0ldó. 
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Sting y la búsqueda de almas 
Por César Ramírez Peredo 

Realmente causa placer saber Catorce, Maldita Vecindad .. ., 
que después de poco más de diez Tex-Tex, Jorge Reyes, Etc.) 
años Sting regresa a México a dar Junto al gran negocio de 
no uno sino cinco conciertos, souvenirs y en el correctamente 
aúnque sin los otros dos policías rebautizado por Joan Manuel 
(Stewart Copeland y Andy Serrat "~lacio de los Rebotes", 
Summers)ysinelgrupodecoros vimos al Sting-actor 
y el saxofonista que nos . hemos Quadrofénico, que ha cabalgado 
acostumbrado a escuchar y a ver en Dunas y en otras cintas sin 
en sus videos. sobresalir; al Sting-dinámico 

En sus más recientes concier- física y mentalmente que con 
tos se ha hecho acompafiar del Police hizo el Punk, de la new 
guitarrista Dominic Miller (vir- wave, del jazz y, sobre todo, del 
tuoso que toca con suma facili- reggae un nuevo estilo de música 

· dad jazz, rock o música clásica), cuyo valor fue romper con los 
del experimentado tecladista estereotipos, monotonías. y va
David Sancious (llegó a partici- nalidades en las que ·1a mayoría 
par con Jack Bruce, ex-baterista de los grupos de los últimos· 
de la Crema) y del baterista quince años han querido caer 
Vinnie Colaiuta (discreto y convirtiendo intereses 
modesto, pero fuertemente económcios no sólo en el medio 
sólido en su actuación). Lógico, sino en el objetivo mediocre
Sting en el bajo, de repente mente principal (está claro que 
tranquilo, suave, simplemente Sting tan1bién es un gran ne
dando resonancia a las per- gociarate de la música, pero la 
cusiones; de repente vibrante, diferencia es que también es un 
mostrando su habilidad moti- gran músico). Escuchamos al 
vando el ritmo y la armonía a Sting-creativo-inconforme que 
través de un instrumento poco aboga por los der~chos humanos, 
valorado y explotado por los la libertad (recordar su apoyo 
músicos conservadores. Y baila constante en Amnistía Inter
con el, lo agita como si estuviera nacional junto con Eric Clapton, 
enfrente todo eso de la sociedad Peter Gabriel, Tracy Chapman, 
contra lo que él lucha y, ha- otros vanguardistas y unos cuan
ciendo alartle de sensacion.es tos oportunistas), por . la 
musicales sublimes y cadencio- ecología,. por la justicia 
sas conjuntadas con la maestría económica y, más recientemente 
del tecladista, hacen que el per- al Sting preocupado por la 
sonal acuda puntualmente a µn muerte, el destino y la salvación 
clímax masivo que se traduce en de las almas, aspectos religioso.s 
el aplauso y el grito. · y filosóficos que retoma en "Las 
, Así, pudimos reencontrar a jaulas del alma", su último disco. 
un Sting musicalmente. madurn, Considerando esto, valió la 
si bieri es criticable que eligiera pena aceptar eJ nada popular 
a un mariachi para abrir el boleto de $ 100,000 que me. 
concierto dándole un tinte chov- regaló mi hermanita, tener que 
inista al evento, pudiendo dar formarme más de 20 minutos 
ese espacio a un grupo de rock o para poder entrar, ver a. más de 
jazz nacional de calidad (Real de __ 2_0_,0_0_0_pequefio-burgueses en 

reventón innecesariamente con
trolado por butidecenas de 
policías con pavorosos perros 
entrenados; valió la pena ser 
presa del consumismo y regresar 
sin un centavo, pero con play
eras, una sudadera, dos botones, 
un librito sobi;e Sting y la alegría 
de haber estado ahí. 

Otros datos sobre el músico: 
Nombre real: Gordon Matthew Sumner 
Lugar y fecha de nacimiento: Wallsend, 
Inglaterra. 27 de octubre de 1951 
Grabaciones con The Police: Outl-andous 
dámour, Reg-atta de blanc, Zenyatta 
Mondatta, Ghost in the machine y Syn
chronicity. 
Grabaciones como ·solista: The dream of 
the, blue turtles, Bring on the night (en 
vivo), Nothing like the sun y The soul 
cages. 

Caja . Poptilar 
LIBERTAD 

S. de S.E. de C. V. de R.L 

SEGURIDAD Y CONFIANZA . 

En cua'lquiera de los dos casos el interés 

normal será del 1.9% mensual sobre saldos 

y el moratorio de.1 2.1% sobre abonos no 

cubiertos. 



kMANECER 
12 S - - d l991 - DE QUERETAR.O emana del 21 -al 27 de octubre e aD1A11.u101>1t 111101.MACION, A!IAUSIS Y .un1.N.mus 

Teología de la libe.ración ayer y hoy 
Antolin Trejo 

Espero que este breve bosquejo sea de utilidad 
para entender un poco la mucha confusión provo
cada respecto al tema de la Teología de la 
Liberación (TL). -

La principal fuente en la que se inspira la 
Teología de la Liberación es la Biblia muy bien 
llamada Sagrada Escritura, la otra fuente es la 
vivencia del pobre en su compromiso con Dios y 
sus hermanos. 

La TL antes de escribirse o hablarse es una 
vivencia, es algo que se vive como un compromiso 
conciente, las clases dominantes de capital o las 
capas sociales aburguesadas no son aptas para 
entender a la TL, lo mismo puede decirse de los 
países que viven en la opulencia, ese es el principal 
motivo por que de ellos no se puede esperar un 
buen razonamiento al respecto. 

Muchos, no todos, son los cristianos que viven 
la TL, en esa forma no es una propuesta, es un 
compromiso que se vive concientemente. Para 
satisfacer curiosidades dicimuladas sale sobrando 
mencionar la gran cantidad de cristianos que 
explican la TL, y más aún mencionar a todos los 
que han sufrido el martirio por fidelidad. La 

. propuesta a vivir de la TL e1i justa y verdadera esta 
dentro de la interpretación correcta de la Biblia, 
de eso no hay la menor duda. Sus grandes líneas 
básicas están eri Cristo, en · los profetas de ayer y 
en los poquísimos de hoy. Se oye decir que dentro 
del ministerio sacerdotal no hay quien la viva-o la 
conozca, entre ellos se mueven muchos intereses y 
en ese sentido pudiera decirse que tienen algo de 
razón pero también debe reconocerse que dentro 
del clero los sacerdotes son como los obreros, 
muchas 'cosas tienen que callarse y otras se les 
oculta, con intención o sin ella ignoran muchas 
cosas. A pesar de todo, entre ellos los hay que 
viven fielmente la TL, y que no necesitan de 
privilegios de medios de comunicación para de
cirlo eso es secundario: las palabras convencen, 
pero ~l ejemplo arrastra, cuando se trabaja 
auténticamente con el pueblo de Dios. 

La TL no es aceptada por la gran mayoría de 
jerarcas religiosos, el motivo es: que no-son fieles 
al ministerio ni tampoco a su compromiso cris
tiano, son fieles a la oligarquía opresora y hay casos 
en que son parte de ella. La iglesia surge de entre 
los pobres, algunos olígarcas o burgueses se hacían 
pobres para' poder participar de las comunidades 
cristianas que en su mayoría eran formadas por las 

~ Mercería M 
TI 104'b> 

Tlras Bordadas y Listones tm"portados-. 
Todo lo relacionado con mercería y 

bonete'!ª· MAYOREO Y 
Van eda.d y Precios MENUDEO 

. Juárez No. 157-A Querétaro, Oro. 
Frente a la Tienda del ISSSTE 14-22-07 

capas s0ciales bajas; esclavos. Hombres libres pero 
desposeídos, de campesinos esclavizados por las 
deuoas ... 

Muchas veces se identifica a la TL con el 
marxismo, sin embargo, no es lo mismo pues va 
más allá del marxismo, ciertamente para explicarla 
retoma de él algunos elementos, por ser una ciencia 
social y filosófica que además de ciencia es una 
opción práctica cuyo objetivo no es sólo conocer 
sino transformar el mundo. Santo Tomás retoma 
la Filosofía Aristotélica, San Agustín la Filosofía 
Platónica, sin embargo la jerarquía no los ha 
condenado, cosa curiosa. 

La TL, así como el marxismo,-es enemiga de las 
ideologías desencarnadas, de los idólatras, ese ha 
de ser el principal motivo por lo cual inquieta 
mucho al Pentágono, a la Waal Street, a la CIA, al 
Vaticano como estado, y parte de la jerarquía 
religiosa. Es un desafio práctico a su poder. 

La TL es la expresión legítima de un vasto 
movimiento social cristiano que surge mucho antes 
que los nuevos escritos . teológicos llamados 
Teología de la Liberación. La jerarquía religiosa 
eondena al marxismo por promover la lucha de 
clases y a lo mejor por que su autor es ateo entre 
otras causas, querer ignorar la lucha de clases es 
un absurdo, pues, hasta en los medios religiosos 
hay luchas de clases y también se dan heregías e 
idolatrías, por ese motivo no está justificada la 
condena al marxismo, nada es perfecto tan obra 
humana es una como la otra. Además no podemos 
descartar que Dios nos diga algo a través del 
marxismo así como la jerarquía de la iglesia nos ha 
hablado por siglos y con no poca cantidad de 
errores y que hasta deshonesto sería negarlo. 

La Teología de la Liberación no nace con el 
marxismo es anterior a él, así que tampoco hay 
motivo justificado para condenarla, uti1izando 
como pretexto el marxismo. Además no es la 
iglesia la que condena a la TL, es la jerarquía la 
que manipula a la iglesia para que se condene a la 
TL, la mayoría de los que formamos la iglesja 
muchas veces ignoramos de lo que se trata;· por 
decir algo ilustrativv y ser muy conocido está el 
hecho de que la jerarquía mexicana condenaba a 
campesinos que tomaran tierra en ejido a pesar de · 
que éstos tenían más tiempo en esas tierras que los 
mentados dueños, estos campesinos no dejaron de 
sentirse cristianos y siguieron sintiendose parte de 
la iglesia hasta el día de hoy, que los viven. Así 
sucedió también cuando se condenava al movim
iento oprero organizado. Lo que sucede es que a 
la mayoría de jerarcas religiosos les conviene 
defender un status que les favorece a ellos y C()n 
la TL sienten que están perdiendo control sobre las 
masas, sobre todo en lugares pobres. Ciertamente 
la jerarquía católica propone y ofrece principios y 
valores con los que el humano debe regir su vida 
pero nadie los vive y la mayoría ni los conoce, 
además veladamente varias encíclicas contienen 
elementos marxistas un poco dicimulados; fíjense 
bien y veran. 

El Concilio Vaticano 'n, si fue la iglesia 
representada la que habló, en él participarcm 
seglares, reHgiosas, sacerdotes y obispos de todo el 
mundo y sin embargo, tratan de derrocar los 
documentos conciliares y casi lo están logrando y 
entre los cristianos -ni se han promovido y ni se 
conocen. ¿Con qué autoridad se ha estancado ·el 
desarrollo del Concilio Vaticano 11? .... 

· Se quiera o no darse cuenta, la lucha de· clases 
se da y hoy más que nunca: el trabajador que día 
tras día y por años sale de su casa muy tenwral'lo 
y regresa tarde, o entra de noche para llegar a s;u 
casa salido el sol, si es que no dobla el turno y a 
pesar de eso el sueldo le alcansa mene>s, s;u 
_;iliena:miento es menos nutritivo que el del perrro 
del opulento, el patrón del trabajador por muy mal 

que le baya tiene un buen carro del año y sus hijos 
no handan a pié ni en camiones urbanos además 
están en los mejores colegios, el ha abierto nuevos · 
negocios ... mientras al trábajador lo amuela todavía 
más el gobierno con exceso de impuestos y cobros 
provocados, su gasto escolar es enorme a 
comparación de su sueldo ¿como llamar a eso si no 
es lucha de clases? · 

Negar el hecho de luchas de clases es realmente 
tomar partido en favor de los sectores dominantes, 
no hay neutralidad. Por eso· con la Teología de la 
Liberación no se pretende hacer llamamientos 
líricos en favor -de una falsa armonía social, se 
pretende construir una -sociedad más justa, más 

. humana, sin disimulos con limosnas, y únicamente 
se puede lograr en el amor la igualdad. No es cierto 
que se odie ·-como suponen algunos bonachone$ 
satisfechos, libres de preocupaciones económicas- -
a los oprésores, también se busca liberarlos de su 

enajenación, de su ambición, de su egoísmo; 
aveces hay que darles jalones, aunque son tan 
delicados que parece violencia. 

Se dice que la TL promueve violencia, pero en 
sí, la violencia es exterior a ella, se da alrededor 
de ella. Cuando el cristiano se da cuenta de lo que 
debe hacer realmente como tal es una toma de con
ciencia y a partir de ahí la violencia le sale a cada 
paso, no falta quien le niegue el derecho natural 
de que debe hacer algo para defender su dignidad. 

Cuando a la TL se le acusa de promover la 
violencia, habría que aclarar de que violencia se 
trata: ¿de la institucionalizada, de la establecida, 
la provocada por la opresión, de la que ya es norma 
de unos cuantos en el poder, de la que ya es 
costumbre, de la violencia política de los monopo
lios poderosos, de la violencia que provocan los que 
ya no aguantan más la situación, o la violencia 
dicimulada ·con que se manipula.los espíritus: cuál 
violern;:ia es la que le achacan a la TL? 

La violencia y la opresión no son una casualidad 
¿quién la comienza? "Hay violencia que pretende 
aparecer legal y convertirse en lor adquirido, en 
prerrogativa de llamar violentos a quienes le 
rechazan, así la justicia se convierte en propiedad 
privada, de una persona, un grupo gobernante, un 
país, los demás son delincuentes. 

Por su parte Jesucristo, utiliza a veces la 
violencia de los hechos, con los vendedores del 
templo, negocios hechos actos religiosos, con 
palabras contra Herodes, también grita a los 
escribas palabras ofensivas, a menos que alguien 
se los aprnpie como piropos.... _ 

A pesar de todo en la TL la no violencia es un 
ideal intentable a cada momento y por eso son 
muchos los mártires, sacerdotes, obispos, religio
sas y seglarés. 

La iglesia, no únicamente la jerarquía; nació 
como nadie, sin violencia para con los hombres; 
nació por la violencia de los hombres contra su 
líder, Cristo, y nació por la violencia del amor del 
Padre, sin embargo aveces la iglesia, acusada por ' 
la jerarquía, ha promoviqo la violencia y no pocas . 
veces está unida o comprometida en personas e 
instituciones de dominación." 

. "Es un hecho dj' violencia afirmar en nombre 
de Dios más de lo que el ha dicho: ejercer forma 
de poder civil y no originalmente evangélico; 
avalar con_ su autoridad modelos, proyectos y 
estructuras temporales transitorias que se van 
manifestando injustas .. . puede suceder que iQcon
ciente rechazó a denunciar la violencia en su forma 
institucional por sentirse o se sabe que no tiene 
autoridad moral para hacer tal renuncia. Sin 
embargo se tiene la que Cristo da, pero falta la de 
la propia vida. Es entonces cuando la tentación de 
atribu¡rse el poder de Dios, es una tentación 
gravísima, es como la serpiente que dijo "sereis 

-como dioses", muy peligrosa en personas concretas 
por ser tan cercanas a Dios y por su oficio de 
mediación". 

Los muros de la iglesia en su testimonio están 
muy agr-ietados . 

"Estamos en el principio del fin, en el comíenzo 
de lo último". 
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"Ya estamos en el libre comercio": Vázquez Ahedo 

La globalización internacional 
es un reto, no· una amenaza 

Por Andrés Vázquez Hinojosa 

"Frente al Tratado de Libre Comercio entre 
Estados Unidos, Canada y México, el pano
rama economico del país en el próximo 
milenio se vislumbra como muy bueno 
porque las economías se van a integrar y hay 
posibilidades de crecimiento en el mundo. Y 
cuando hay posibilidades de crecimiento en 
el mundo hay perspectiv.as halagüeñas"_. 

En el marco del Segundo Congreso Inter
nacional sobre Dirección Empresarial, 

. Querétaro 91, el subcoordinador del Sector 
Industria de Coordinación de Organismos 
Empresariales de. Comercio Exterior 
(C.O.E.C.E), Gilberto Vázquei Ahedo, ha..'. 
bla .. brevemente sobre el Tratado de Libr.e 
Comercio. 
· - ¿Cual será el mecanismo para que la 
industria mexicana pase del proteccionismo 
al libre comercio? 

- Ya estamos, no hay mecanismo, ya 
estamos en el libre comercio. La reducción 
de aranceles y ~Ja eliminación de permisos 
hacen que ya estemos en el libre comercio ... 

- ¿Qué zonas del país tendrán el mayor 
impacto del Tratado de Libre Comercio? 

- Yo. creo que en todo el país, y repito ya 
lo estamos viviendo. México se abrió ya a 
la economía mundial y lo que estamos 
tratando ahora es de ver que logramos con 
lo . que ya hicimos. 

Durante el segundo día del Congreso 
Internacional sobre Dirección Empresarial, 
Querétaro 91, "Globalizáción . .' un enfoque 
sin fronteras", Vázquez A hedo dictó una 
conferenciá llamada "A vanees y perspecti
vas en la negociación del Tratado de Libre 

Comercio para la Industria Mexicana". 
El objetivo de este segundo congreso es, 

segun los organizadores, "constituir un foro 
en el que expertos en el tema de 
globalización y mercados internacionales 
den a conocer las actualidades informativas 
a los participantes, con la finalidad de com
plementar la formación integral de los 
participantes, y prepararlos para hacer 
frente a los hechos de la actualidad socio
economica mundial" . 

En tanto, Javier Arroyo, otro de los 
pc~entes, dijo que "los cambios que se 
presentan nos obligan a tomar acciones que 
nos permiten abrir nuevas posibilidades que 
enriquezcan el desarrollo económico y ad
ministrativo de México con necesidades 
cada vez más claras de crecimiento y con 
opciones creativas e innovadoras que permi
tan al país integrarse al mundo 
contemporáneo". 

Los organizado.res agregaron que "el 
proceso de globalización no es una amenaza 
para nuestras organizaciones de hoy, sino un 
reto para ser ~competitivos y para lograr este 
objetivo que nos hemos fijado en el con
greso, fué necesario que los participantes 
conocieran y adquirieran herramientas que 
exige nuestra economía para hacer frente a 
la apertura comercial ante los bloques inter 
nacionales. Y aunque México es un país 
relativamente joven, tiene todos los elemen
tos necesarios para su desa~llo como es 
profesionalismo·, energia, solidaridad y 
sobre todo una juventud comprometida con
el desarrollo integral de la sociedad actual. 

Kumate: mejoría·s laborales, vía 
para elevar la productivi.dad 

Ma. Guadalupe Toledo García 

Con la presencia del Secretario de Salud, 
Jesús Kumate Rodríguez, y el director 
General del ISSSTE, Emilio Lozoya Thal 
man se inauguró la reunión de las 
Comisiones Permantentes de la Asociación 
Internacional de Seguridad Social (AISS), 
organismo fundado en 1927 con el propósito 
de defender, promover y desarrollar la 
seguridad social en el mundo y que actu
almente cuenta con 248 miembros afiliados 
de 126 países. . 

En esta reunión, .Emilio Lozoya Thalman 
dijo "que consciente de la importancia de la 
seguridad ~ocial, el instituto asume con 
optimismo -los retos que derivan de la 
competencia, la productividad y la se~uri
dad en el trabajo. Con tenacidad y sensibili
dad al cambio, contribuimos a la creación de 
entornos laborales más sanos y seguros en 
beneficio de los mexicanos". 

Antes de inaugurar el evento el doctor 
Kumate afirmó que en México el acceso a 
mejores niveles de vida va asociado al 
crecimiento de la seguridad y de la solidari
dad social. Señaló que la realidad de la 
globalización de la economía y las perspec
tivas de incrementar los acuerdos comercia
les "tornan imperativo". mejorar la produc
tividad a través de mejores entornos labo
rales para todos -los mexicanos. 

Respecto a la ·reunión de las Comisiones 
Permanentes de Prevención de riesgos pro
fesionales, del Seguro de Accidentes del 
Trabajo y enfermedades profesionales, y la 
del Grupo de Estudio sobre la 

Rehabilitación de la AISS, que a partir de · 
esta fecha dieron inicio por primera vez en 
nuestro país, Lozoya Thalman señaló que 
con base en los beneficios intrínsecos de la 
coperación técnica internacional, el ISSSTE 
al tiempo que comparte su experiencia en los 
campos de la prevención y la rehabilitación, 
desea conocer la propia de aquellos países 
que llevan ya un largo y prolíf ero accionar 
en dichas esferas e involucrará a nuestros 
especialistas en los debates internacionales 
de vanguardia en esta materia. 

También se realizaron acuerdos de 
cooperación e intercambio en materias de 
seguridad e higiene en el tra6ajo fueron 
firmados hoy en el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE) de México e instituciones 
homólogas representantes de Alemania y 
Austria. Los convenios expresan en su 
contenido el deseo de los organismos signan
tes para llevar a efecto acciones concretas 
que coadyuven a mejorar los planes de 
acción en ese campo. 

En estos foros se discuten temas de· g_ran 
relevancia para los diversos sitemas de 
protección social en el mundo, como lo son 
la prevención de riesgos profesionales, el 
seguro de accidentes laborales, las enferme
dades profesionales y la rehabilitación. 
Dicho encuentro permite a las instituciones 
responsables de la prevención social de 
diversas partes del mundo expresar las ex
periencias obtenidas al instrumentar pro
gramas y disminuir los accidentes de trabajo. 

., 

QUE SE OIGA 
¿Comisión de Derechos. Humanos en 

Querétaro? -sr ... péfra que los 
funciona.rios no se presten a ·ciertas 

· cosas' · 

Miguel Velazquez Arias, La Cruz, jubilado: Es difícil 
contestar sobre éso de privatizar las empresas que tiene 
el gobierno, creo que no puedo contestar sobre eso porque 
no lo entiendo. ¿Ah 'es sobre eso? Creo que estaría bien 
porque mejorarían los servicios públicos. Sobre poner 
aquí una Comisión de los Derechos Humanos creo que 
estaría bien ya que se podrían tener más garantías de que 
las autoridades van a respetar a las personas. 

Consuelo Hernández de Orozco, 
Cadereyta, ama de casa: Creo 
que sería bueno que pri,vatizara 
el gobierno lo de los servicios 
públicos, ya que hay algunas 
partes como Cadereyta que están 
muy sucios, aunque no creo que 
con los empresarios se logren 
muchas cosas porque primero 
van a buscar cuidar sus empresas 
y sacar provecho que preocu
parse por mejorar los servicios. 
Pienso que es buena la decisión 
del gobernador de poner aquí 
una Comisión de los Derechos 
Humanos J:>Orque muchas veces 
las autoridades se prestan a cier-
tas cosas. 

Pablo. Beltrán Torres, chofer, 
Lázaro Cárdenas: Lo que deci
mos los ciudadanos es que el . 
gobernador cuando empieza se . 
pone a prometer, pero cuando 
llega . se da cuenta que hay 
muchas cosas que hacer y va 
sacando adelante lo más 
provechoso, debemos tomar eri 
cuenta que el gobierno no puede 
hacer todo. Eso de privatizar es 
bastante bueno si es en beneficio 
del pueblo. ¿Sobre poner aquí 
una Comisión de los Derechos 
Humanos? Creo que estaría bien 

si todo se hace en protección para la ciudadanl:a asi se 
acabaría con las -agresiones que cometen los servidores 
públicos. 

J'uan . Pérez Rodríguez, mus1co, 
Lomas de Casa Blanca: ¿Qué le 
podría decir? Eso es lo que ha 
estado sucediendo en el resto del 
país, creo que si privatizan las 
empresas, o no; seguirá siendo lo 
rr ismo, no cambia nada, siempre 
es lo mismo, es igual con lo de la 
Comisión de los Derechos 
Humanos, creo que una instan-:. 
cia gubernamental no tendrja 
valor, creo que Ja sociedad es la . 
que debe participar, sólo. así ~ 
valdría la pena... Creo que es 
mucho progreso pa·ra Querétaro, 
ya que se abrirán fuentes de trabajo y generarán más 
empleo, será algo provechoso para todos los habitantes, 
algo diferente, también con lo de la Comisión Estatal de 
los Derechos- Humanos, creo que es algo buéno porque 
siempre hay servidores malos y buenos, debemos empezar 
a tener confianza en las inslituciones, como las de este 
tipo. 
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Bodega· de 

PRECIOS DE MA YOREO 
Flores Naturales Extensa ·variedad de 

También tenemos Follajes. 

PLAZA SAN PEDRO- # 104 
TEL: 12-44-55 

el' e\ 
MERCADO DE ABASTOS 
A un . costado del ,~

Lienzo Charro. 

INSTIMO -
NACIONAL oa Delegación Querétaro 

INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 
SECCFI 

CONSUMIDOR le informa: "QUIEN ~S QUIEN EN LOS PRECIOS" 
DEL.EGtCIC»J CURETARO >SERVICIO DE ESTETICAS Y SALONES DE BELLEZA<<<<< 

Precios investigados el día 18 de octubre de 1991 
ESTETICA SALA DE ESTETICA SA(ADE SALA DE ESTETICA SALA DE 

UNISEX ·BELLEZA UNISEX BELLEZA BELLEZA UNISEX BELLEZA 
SERVICIO NATASHA LYZ RIALCI LAMODE AME CONIN STHELL 

(1) (2) (3) (4) (5) (6)* (7) 

Corte de pelo para dama 15.000 20,000 15,000 20,000 18,000 22,000 8,000 
Corte de pelo para Caballero 12,500 20,000 10,000 15,000 15,000 . 20,000 8,000 
Corte de pelo para niño 12,500 20,000 10,000 12,000 11,000 20,000 6,000 
Manieure . 15,000 20,000 . 15,000 15,000 18,000 
Pedicure 25,000 40,000 25,000 18,000 25,000 
Pe.inado 'en cabello corto 15,000 10,000 20,000 20,000 18,000 22,000 
Peinado en cabello largo 20,000 40,000 20,000 18,000 25,000 
Tinte en pelo corto 45,000 50,000 50,000 50,000 35,000 55,000 
Tinte en pelo largo 65,000 70,000 50,000 35,000 
Depilación con cera en Axilas 10,000 30,000 
Depilación con cera en piernas 20,000 10,000 
Depilación con cera en bigotes 5,000 55,000 ' 
Permanente cabello· corto 45,000 40,000 50,000 50,000 40,000 60,000 20,000 
Permanente cabello mediano 55,000 50,000 55,000 60,000 50.,000 65,000 25,000 
Permanente cabello largo 65,000 60,000 60,000 70,000 60,000 55,00(') 30,000 
Decoloración (rayos) corto 60,000 50,000 50,000 4'5,000 60,000 
Decoloración (rayos) largo 75',000 . 70,000 50,000 65,000 
Alaciado cabello corto .40,0()0 30,000 50,000 18,000 
Alaciado cabello largo 50,000 40,000 50,000 18.000 
Base corta 45,000 40,000 50,000 50,000 40,000 20,000 
Base larga 65,000 50,000 60,000 6q,ooo 60,000 30,000 
Mascarillas 18,000 -- ,. 
Maquillaje 50.000 · 50,000 35,000 --
NOTA: * MENOS 10% DE 1 Hidalgo 77 Pte. · 

"15 AÑOS DE SOLIDARIDAD CON LOS CONSUMIDORES" 
DESCUENTO POR EI;J¡><cio el/ l Guerrero 2-D - -Guerrero Nte. 139 Centro Para mayor información acuda a: 5 de Mayo 127 altos --_ _..~ 

Guerrero 42 Sur o llame al teléfono de los precios: 14-43-57 ---- __. V 5 16 de S~ptiembre No. 130 Del interior utilice el nuevo servicio LADA-800 (sin costo) --· . 6 Comercial Mexicana Zaragoza • 7 Gr.leana 100-B, La Trinidad marcando el teléfono 91-8GQ-40014 



AMANECER 
sD1AHnw1>rno"OiíMi"cioN,ANA~~s~~~~~~Semana del 21 al ·27 de octubre de 1991 15 

S • 1 _ · anuales previos, tras la reanudación- va quedando Ciencias ocia es: nuevo auge erradicada la ide!i d.e que la sociología se hace 
particular y las instituciones, connotados 
sociólogos mexicanos representantés de diversa.s 
tendencias científicas, como el propio Pablo 
González Casanova (ex rector de la UNAM) y 
Osear Uribe Villegas, uno de los organizadores de 
estos congresos -en su primera época, así como 
reconocidos especialistas en diversas materias. 

Viene de Ja 1 a. Pág. · solamente en el Distrito Federal. Esto es parte del 

social están óbligadas a trabajar' para el gobierno. 
Su trabajo no puede realizarlo sin independencia 
del poder"; no obstante;- a causa de que en México 
el dinero está muy concentrado, los grupos que no 
están en el poder no tienen los rec.ursos necesarios 
para demandar trabajos, es ahí donde las univer
sidades entran con un criterio social, aunque en 
realidad carecen de apoyos económicos. 

Querétaro, lugar de encuentrn de los sociólogos 
mexicanos. En un congreso convocado por la 
Asociación Nacional de Escuelas y Facultades de 
Sociología -organismo aún en formación-, cuya 
organización significará una erogación de cien 
millones de pesos, según informes del propio 
Dorantes González. Lugar de encuentro: se espera 
la participación de unos 500 estudiosos, entre 
investigadores, docentes, estudiantes y profesion
ales afines, lo que le da un carácter multidiscipli
nario. El .tema: la modernización en México. · 

· - No se trata de hacerle juego al discurso oficial 
de este sexenio. Nos interesa tomar la palabra y 
analizar algo que ciertamente está 'de moda', pero 
que está en e.l interés del país. Vemos -dice el 
director de Sociología- que la modernidad es algo 
distinto para distintas personas. Las ponencias que 
se presentarán (casi un centenar) responden a una 
tendencia general al cuestionamiento. · E~ta 
-discusión la retomamos del interés púbfico. 
Tenemos interés por analizar qué es la 
modernización para el gobierno, para la IniG-iativa 
Privada y para la sociedad. 

Ent¡e las cuestiones que tendrán durante el 
congreso un abordaje más amplio están el campo 
político y el desarrollo de la industria, al igual que 
fenómenos sociales como el ambulantaje, la vivi
enda y los movimientos urbano-populares. "Algo 
que se está presentando con claridad es la tenden
cia a lo regional, a la búsqueda de respuestas 
directas a problemas específicos en las regiones y 
no solamente los planteamientos generales". 

Y hay al mismo tiempo -luego de dos congresos 

auge que está tomando: la provincia tiene también 
respuestas para sus propios problemas locales. ~o 
obstante, debido a la centralización de la vida 
nacional, el centro tiene y seguirá teniendo su p~s~ 
·específico, "de manera _que la UNAM seguira 
siendo la gran Universidad". 

El Congreso de Querétaro no es espontán~. Le 
preceden esfuerzos organizativos de muchos años. 
Desde la ruptura hace cerca de 20 años, en que 
fueron suspendidos debido a la crisis en que entró 
la ciencia al no responder a las necesidades que 
imponía un ritmo acelerado en los cambios. Ha 
comenzado a resolver su crisis, sobre todo a partir 
de la ·diferenciación en el terreno político, donde 
el sociólogo recae en la cuenta de que la discusión 
política debe ser abordada precisamente desde el 
campo de la ciencia. Y el nuevo aire que está 
tomando apunta a la consolidación, en Ja medida 
en que se va estructurando una nueva instancia, 
que es la Asociación Nacional de Escuelas y 
Facultades de Sociología, que permitirá un mayor 
poder de interlocución en las cuestiones públicas.' 
Este congreso -tiene la particularidad de que 
tomarán parte, además de los ponentes en lo 

De acuerdo con el sociólogo Carlos Porantes, la 
organización del Congreso significará un ·gasto 
aproximado de cien millones de pesos. Empero, 
advierte que el apoyo financiero de las autoridades 
educativas federales ha sido hasta el momento 
prácticamente nulo. "La SEP se ufana de estar 
interesada en hacer de las Universidades centros 
de excelencia, y eh caso como éste, en que se trata 
de uri foro académico de alto nivel, su apoyo está 
ausente. No encontramos ninguna respuesta a 
nuestra petición -de apoyo". 

l>recisa que desafortunadamente las autoridades 
educativas han adoptado criterios políticos, en 
detrimento del desarrollo académico, "y como 
ejemplo de és-to tenemos la evaluación de las 
universidades, el Sistema Nacional de Investiga
dores y el Sistema Nacional de Maes r os, por 
ejemplo, cuestiones que para nada responden a los 
problemas reales de la educación superior en 
México". (Efraín _Mendoza). 

Queretanos de 
hoy ... en una 
tarde ge billar. 
(Foto de Jesús 
Ontiveros). 

~\ ~\~ 11!;,;/ 
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SERVICIO 
-ALIANZA 

*/; '\:: * llt*\~\\\ . Su centró de. servicio automotriz 

. Juárez Nte. 115 . 
AV. -49·99 · 

TALLER MECANICO AUTOMOTRIZ DIESEL Y GASOLINA 

. Te\. 12 More\os) 
(Entr&Escobedo Y 

Jr 7 
. . 

11 Video 
Club . 

RENTA DE PELICULAS VHS Y BETA ¿,t veng 
Los mejores estrenos 
Los mejores actores 

y 
úteJoS 

pisfr . 
Camino Real esq. con la Cruz (Frente a la parada del taxibús) 

SAN PABLO. 

1 

¡ 

SERVICIOS:. 

* Taller Mecánico Automotriz en Motores a Gasolina . 

* Taller Mecánico Automotriz en Motores Diesel 
* Afinaciones 

* Ajustes de Motor 

* Reparación y Ajustes de C/utchs 

* Reparación y Ajustes de Frenos 

.* Reparación de Suspensiones en General 

* Mecánica Especializada Datsun- Nissan 

* Cambio de Aceite Gratis 

1 ; 

! i 
l .,A sus ORDENES EN: Seriedad y Eficiencia ! 
1 ' 1 

i Plateros 163 esq. Mecánicos HORARIO DE SERVIOIO GE LUNES A VIERNES: 1 

i Col. Pañuela-s (C.P. 76148) DE 8:00 A 14:00 HRS. Y DE 15:00 A 19:00 HRS .. 1¡' 

i 
L__Ouerétaro, Qr~_· -----------·- --~A~ADOS MEDIO D!_~:__ _______ _J 
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El correo semanal 
Viene de la Pág. 2 
y, a ';lna dió~esis que regula según los plan
team1e~tos ngurosos del Evangelio liberador. 

. _Mai:iifestamos nuestra solidaridad con la 
dioces1s que usted preside así como con el 
Padre Joel Padrón, deseando que pron

, tam~nte recupere su libertad y continúe su 
cammar al !ado de su pueblo-comunidad. 

La represión hoy al Padre Joel Padrón los 
continu~s atentades contra los indígena's, a 
las .mujeres,. a lo~ negros, a los niños y 
ancianos, evidencia pues, el autoritarismo 
b.rutal de nuestra sociedad, y del sistema 
f meado en el capital. 
N~s quedamos de ustedes en fraterna soli

dandad. · 
Yolanda Correa, Ma. Consolación González . 
Loyola, Jean de Conde, Maricela Chávez 
por Encuentro de Mujeres de Querétaro. ' 

Más solidaridad con el Padre Joel 
Sr. director: 

SEMAll.UIO DI IHJOQIACION, ANA.LISIS Y ALTElll'IAllVAS 

- Que tenga un amplio conocimiento de 
la problemática y necesidaes de toda la 
delegación en su conjunto. -
_ - Que esté comprometido con nuestro 
pueblo y-sea capaz de reconocer y pro
mover además - de fortificar su 
organización natural, para enfrentar di
chos problemas. 
- Que cumpla eficientemente su función 

de gestor ante las instancias gubernamen-
tales y de servicios. · , · 

- Que su nombramiento sea resultado 
del consenso ciudadano sin mediación de 
una contienda partidist~. 

Todo lo anterior se solicita debido a las 
experiencias pasadas, en que los delegados 
nombrados, no satisficieron ni siquiera 
dos de los puntos expuestos. -

Cabe destacar, que al inicio de la gestión 
del saliente Delegado, Profr. Bolívar 
Rubio Ortega, nos presentamos ante él con 
el objeto de entregarle un "Plan Integral 

Bajo la idea de ser solidarios con nuestro de Desarrollo" para nuestra comunidad 
pueblo, pu.es de esa forma también apoyamos mismo en el que -señalábamos con todos su~ 
las ~ausas justas de los pueblos en proceso de detalles, los diferentes problemas _de 
su liberación, los que suscribimos este docu- urbanización y que nosotros nos poníamos 
mento manifestamos: a su disi;>osición para un trabajo conjunto 

- N1;1~~tra profunda inconformidad por la por el bien de todos. Es el caso que el Sr 
agres1on por parte de las autoridades chia- Delegado Municipal, muy amab'temente s~ 
panecas, a la persona del Padre Joel Padrón negó a considerar dicho plan, ya que 
Y a ·1a violentación de la paz de la diócesis "como era nuevo" necesitaba de tiempo 
d~ .san Cristóbal de las Casas Chiapas que para hacer_ un· recorrido por toda - la 
dinge acertadamente su pastor Don Samuel delegación y ver con sus propios ojos los 
Ruíz García. problemas de referencia. - De esta forma 

El encarcelamiento ilícjto y prolongación Y apelando así a "ta necesidad de tener un~ 
del caso del Padre Joel, descubre una vez más · visión objetiva" fue aplazando no solo la 
la violación , de los derechos humanos a gestiói:t para ~~scar solu_ción a los pro ble- · 
sac~rdotes que inspirados en el evangelio de mas, smo la visita abarnos y comunidades 
Jesus, ?Pta!l por un proyecto de vida: que fue practicamente nula en todo su 
acompan.amiento de su pueblo; así -también periodo como servídor municipal. 
suc~de con lo~ pobres más pobres de nuestra Todo esto ha traído como consecuencia 
sociedaq: _los mdígen·as, que son pisoteados, que . l~ falta de servicios públicos 
~orno st fu~ra~ objetos inanimados, por contmuen hasta la fecha: alumbrado 
mterese~ cac~qmles del estado de Chiapas. recolección _de basura, empedrado: 

El ~esttmonio del ~adre Joel, su práctica de bache~>, segun~ad pública, agua potable, 
26 anos como servidor a la comunidad de drenaje Y canahzac10n de las aguas pluvia
Simojo;vel.,Chis. son ejemplo vivo, por tanto les, etc. Todo ello ha provocado que de 
!as acusaciones contra él son totalmente manera constante "nos saltemos instan
mfundadas. Esto -mismo revela la clara c~as" J?ara hablar "cara a cara" con fun
intención de intimidar a la población chia- c10na~1os estatales. q_ue sí tengan verdadera 
paneca, una ofensiva al compromiso con los capacidad de declSlón. 
pobres, así como la presión brutal a la Con frecuencia se nos argumenta que el 
Di?cesis de San Cristóbal, que ha venido tra- Gobierno Municipal carece de recursos y 
bajando por los más necesitados. ' que son demasiadas las necesidades -de 

Nosotrns asistentes a la JORNADA DE otras localidades que viven en condiciones -
SOLIDARIDAD CON CA. Y EL CARIBE más precarias que las nuestras, sin em
rechazamos el chantaje político por parte dei bargo. _no parece fa~tar recursos para dar 
Gob~e~no Chiapaneco en el caso del P. Joel, ate!lc10n.a las colonias y fraccionamientos 
Y ex1g1mos su pronta liberación SIN PRE- res1denc:iales y para remodelaciones inne
SION NI cqNDICIONANTES, y respeto cesarías de jardines o para obras de 
tot~l al caminar de la Diócesis de San relumbrón. 
Cnst<?bal de las Casas, Chiapas. Enfatizamos que no estamos recurri
Marc1a Adame Juárez, Hilda Tapia López endo a su ad.ministración en busca de 

· Gerardo Vázquez Piña, Rosa Isela Zavalet~ regalías (porque nuestros impuestos deben 
Osorio, Jesús Ramirez Funes, y S2 firmas gen~rar obras), sino para demandar es
más. • pacios reales de participación en el 

Quince organizaciones de Carrillo piden a 
Ballesteros sean tomadas en cuenta para el 
nombramiento de su autoridad 

c.-~r. Alfonso ~:illesteros Negrete, 
Presidente Mumc1pal de Querétaro. 
Presente. 

momento de tomar decisiones que nos 
afectan. Finalmente, rechazamos de an
temano las soluciones ficticias y de chan
taje político, como las que supuestamente 
se. 9an a través de líderes partidistas 
oflciales. 

Atentamente 

Los abajo firmantes, representarnos a di ver- Coominadoráde Obras de Urbanización de F. Carrillo 
s~s .organizaciones de esta Delegación Mu- Puerto! Patronat.o _Pro-servicios públicos a la n 1 1 . comunidad, Alloc1ac1ón de padres de familia de las 

icipa , as que reunidas en SUS respectivas !'.8cuelas: . "Gp~- Victoria", "Alfredo V. Bonfil", 
Asarnblea.s, han acordado dirigirse a ese H. Leo.n:'V1cano',_"JuanBoscan"y"MiguelHidalgo", 
Ayuntamiepto que usted preside, para solici- C~rmsión Organizadora de las festividades de San 
tar encarecidamente, que el próximo Dele- Miguel_ Arcángel! Asociación para la festividades en 
&.ado. de esta J. urisdiccio' n, tenga a bt'en el el Barno del Ll~1to, 'J'.allere;s de Salud, Grupo Juvenil Shalom, Grupo Juvenil Amigos de 'Cristo Patronato 
sigutente perf 11: ~ro-restauración de la Capilla de San José Coopera-

-- Q\le sea vecino residente en F. Carrillo tiva de consumo "Ricardo Flores Magón'" Unión de 
Puerto. _ Comerciant~ "F. Carrill~ Puerto".(Rea~nsable del 

_ presente escnto: Sra. Jov1ta Escobedo Estrada). 

'-.:.~- _;_~_A;!'_~_·~·-·~~·?~'"-·-·-~-·-~-·- ?~~~:;!.:;.--•-~...:;:__~~~-· .... .....__ __________ .. 

Nuevas movilizaciones 
Vfene de la Ja. Pág. -

Co~regid_o_ra,- donde gritaron consiganas y exigieron la 
des1gnac1on de un de.legado "que sea capaz de dar solución a los 
problemas que hay en la comunidad o por lo menos abanderar 
nues!ra lucha, además queremos que sea un delegado de ahí de 
Carrillo ._porque el qu~ ten~mos y que supuestamente quiere 
volver a imponer, que es Bohvar Rubio, no es ni siquiera de allí". 

En este nuevo acto que realizaron el jueves pasado Jovita 
Escobedo Estra?a, una de las dirigentes del mitin, dijo'que ios 
colonos de Carnllo Puerto han propuesto ya a Fausto López para 
qu~ ocupe el carg~~ dele~ado. "Lo hemos escogido a él porque 
reune las ~~~actensticas que nosotros queremos; ahorita ya entro 
una common a hablar con el licenciado Rector Parra y le 
ent~e~aron un documento donde exponemos nuestras demas 
petic10pes1 , como es la ur)?anización - total de Carri1Io y la 
exprop!ac1on d.el canal pluvi.al que tenerno~ ahí y que provocó 
tantas rnundaciones en los tiempos de lluvias". _ 

De pronto se e~cucha un grito. jYenimos a exigir que se nos 
tome en cuenta nuestra propuesta del delegado!. "Sí, esta es una 
lucha que hoy em_prende~os y que no ter~inaremos hasta lograr 
una ~espu~st.a sat~~factona, porque Carnllo Puerto no aceptará 
mas i1!1posicion~s , agreg.a :i;:,scobedo Estrada, quien manifiesta 
ademas_ que Bohva~ Rub10 fue delegado gracias a la amistad 
que.tenia. con Braulto GueTFa, sin embargo siempre dió muestras 
de ineptitud Y no respondió al clamor popular. No atendió 
tampoco ~os problemas de inundacione$, él nunca estuvo con 
n'?s9tros para b~scar una posible solución y claro, co·mo él no 
vivta ~n Carr~llo no le importó la problematica de la 
comunidad". · · 

Mie.ntr~s que la comisión integrada por miembros de las tres 
organizaciones, negociaban con el director de Gobernación 
Rector Par~a, afuera los manifestantes indicaron que "a lo mejo; -
a fausto Lopez no lo aceptan como delegado de Carrillo por ser 
m 1embro del PAN, a lo _mejor sólo por eso rechazan la propuesta, 
pero esp~ramos aun as1 una respuesta favorable, porque lo que 
es del senor Alfo.nso Balleste!ps, con él no logramos nada, es una 
pe~s_ona muy ~tbta· que: nos dtjO que hasta después de la próxima 
ses1on d~ cabildo nos informaría; pero ya después para que, ya 
cuapdo impongan a otro delegado o al mismo en la sesión de 
c~bildo, ya de nada . nos sirve. _Queremos la respuesta horita 
porque ya estamos hartos". · 

Un_os rninut11s antes cuando los manifestantes se dirigían al 
Palac10_de Gobierno y ~ealizaban un paro vehicular en la avenida 
Cor~eg1dora, las agresiones no se habían hecho esperar. Una 

- eam10neta de placas SX 5460 había arremetido -frente al templo 
de San Franci~co- sobre la multitud intentando pasar a fuerzas 
po~ la ca}le, sm embarg~ los quejosos no dieron muestras de 
res1stenci_a Y aunque praticamente el vehículo los avento estos 
se sostuvieron y no lo dejaron pasar. ' · 
_ Otra. ~gresión -de la que informo Gonzalo Guajardo- fué la 
detepc10n de dos de sus compañeros que fueron llevados en una 
camioneta a las afueras de la ciudad para amedrentarlos 

En tanto, los comerciantes aseguraron en un document~ que 
fº~ ~l nuevo reglamento sobre comercio ambula-me "S'e ¡:>reteA'de , 
egiti~at los atrop~llos que por muchos años han cometido las 

autorn.1ades municipales y estatales contra todo el comercio 
amb~lante al desalojarlos, con lo cual se cumple ·sólo los 
capn_ch?s Y afai:ie.s de monopolio de los grandes comercientes" -

Asimismo sohcitaro? ~I gobernador su intervención para qué 
el_ re.glamento sea. ehmmado y se convoque a una consulta 
p_ubhca sobre el tema donde participen las autoridades los 
crndadanos y las organizaciones civiles. ' 

-oOo-

En tanto, dura~te .u_na nueva _manifes.tación, ahora de los miem
bros 9~ la asoc1acion Lazaro Cardenas -organización de nueva 
c.reac1on producto~~ un~ ~scisión en la Union de Colonos "Fe
lipe Camilo Puer!o - el viernes unos· cien comerciantes. dirigi
d?s por Juvenal Jm~enez, marcharon y exigieron mayor~s espa
c10s para ~l comercio ambulantes, los cuales, dijeron "también 
estamos dispuestos de ~er posible a hacer una huelga d~ hambre" 

C:on pan7,artes ·atu~i_vas al comercio ambulantes y en· las qué 
d_ec1an que la .represion no es la solución", los quejosos se digi
neron. al Palacio d~ la Corregidora, p~r'? _antes mencionaron que 
su rec,:ent~ grupo,_Producto de -la d1v1s1on con la Unión de Co- -
tonos Feh~e Carn1Io Puerto", "se debe a los problemas internos 
q~.e ha ha~ia ~n. la agrupación_ con Pablo González Loyola" 

P_a~l?_ d~~cnmmaba a muchos de m>sotros y por eso ocurrió 
la d1v1s1JJ? . Sobre los enfrentamientos de unos minutos antes 
con los miembros de la Union de Colonos menciono que "ellos 
lo~ provocaron con ~~s discriminaciones, hay muchas inconfor
midades~ e_n cuestton del comercio ambulante vamos a llegar · 
hasta las_ ultimas co!l_secuencias, porque esto que pretenden ha
cernos es una a.gresion a la economía de las fami.lias humildes". 



l. Se ha pedido, se pedirá, en nombre 
de variadas ..:.y posiblemente sólidas-
razones, que se cancele la discusión 
a~erca del proceder español . en el 
continente americano. Los términos 
no satisfacen sino muy parcialmente 
a los interesados: conquista, encuen
tro, no gozan de amplias simpatías 
~orno._ no. los voc~blos genocidio, 
mvas10n, mtervención armada. Más 
allá de las palabras, de la. certeza en 
su utilización, los contenidos de las 
mismas aparecen como surgidos (aún 
entre qu!enes parecen formar bando) 
ya no digamos de distintos idiomas 
sino de entornos opuestos. 

2.- Y si !os Óbjetos a que unos y 
otros de los mterlocutores se refieren 
parecen distintos, no menos distintos 
son l~s planos de la realidad que 
enuncian. Como una norma mínima 
d~ hi~iene en l~ polémica habría que 
dilucidar el quid de la discusión. Si 
se plantea ce>mo algo meramente con
ceptual, histórico o teórico o si por el 
~ontrario se refiere uno a algo menos 
mtelectual y menos espectacular -re
b~tir, discutir con todo el arsenal téc
n~c~ de qistintas disciplinas huma
msttcas !1º es cosa modesta. por cier
to- ~ei:o no menos doloroso y mucho 
menos actual: la condición de las 
llamadas etnias en América Latina. 

3.- Pero vayamos por pasos. Bien 
podemos intentar una distinción de 
sujetos que discuten como una de 
objetos a discusión. ¿Qué se discute? 
Un proceder: el. de los iberos que, 
llegados a estas tierras, sometieron a 
sus . . habit~ntes, . destruyeron sus 
mamfestac10nes importantes en fa 
construcción, cambiaron sus idiomas 
por ot.ro, disfrutaron de sus riquezas 
Y trajeron, entre múltiples cosas 
pestes desconocidas y elementos cul~ 
turales apreciables y todavía vigen
tes .. Se discute, en suma, el despla
zamiento de una visión del mundo 
por otra propuesta más certera o lo 
q!-le no sólo es peor sino más pret~n
cioso, verdadera. 

4.- ¿Quiénes discuten? Si la sim_
plific~ción anterior es difícil perma
n~zca mdemne, ésta no lo será menos: 
discuten dos sujetos: u-nos tratando 
sea desde dentro y otros como here
deros de la tradición occidental es 
.decir, racional y mesuradame~te. 
~mbas posiciones, !le_vadas a la prác
tica, parecen exclmrse: a la pasión se 
le acusa de ferocidad -y aún de deseo 
de ~~~ancha- y a l.a rnón de jus.tifi-
cacion muy estudiada. · 

5.- Pero las suposiciones lógicas 
como la del tercero excluso, so~ . 
rebasadas por los hechos. Efectiva
mente existimos en una ambigüedad 
que nos lleva, por un lado a tomar un 
partido radical por algo que duele y 
est~ vivo: los indígenas no son entele
q~ia que se pueda olvidar por muy 
mmona .que sean; por otra parte, 
recusamo~ esa actitud que tiende al 
lado . ~o~i?or y abo~amos p0r úna 
conciliacion, un análisis sereno o al 
menos, cambiar la interpretación que 
sobre él hémos heredado. 

6.- Ahora, _discutir desde dentro 
n_o significa hacerlo visceralmente y 
s~n aq~umentación válida, como ra
c10n~liz~r en ROS d~ una más benigna 
explicación no quiere deci-r asumir 
cobardemente aquello que lastima. 
Pero es claro que- la indiferencia sólo 
acomo?~ a quienes lejos de ostentar 
esct;pttcismo sólo prueban una inca
p_ac!dad real para entrar, así sea 
ttmidamente, .en el ojo del huracán. 

7.- Contra acontecimientos no se 
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Divagaclo..,es no autorizadas en_ el año 499 a sus derechos. humanos sino a .sus 
vidas, ¿podrán considerarse "mexi- · 
canos" los indígenas que por estas 
fechas padecen con el . cólera una 
forma más de su inmemorial humi
llación y miseria? 

César Cano Basaldúa 

pueden oponer conceptos, no por lo 
menos en esa forma tan primaria en 
que con frecuencia se realiza tal cosa. 
Ante el suicidio de una persona es por 
lo menos complejo tratar de dar una 
explicación del cosmos que aterrice 
en ese acto irrevocable. No es, sin 
embargo, absurdo .construir el argu
~e!lto 9_ue pueda entregarme la sig
nificac10n ~e un acto como el priva
rse de la vida. Pero para fines más 
inmediatos queda como una pro
puesta mounstruosa el intentar enju
gar u~ llanto con u~ ap~rato concep
tual ajeno a la motivación profunda 
d.e l~ persona a q~ien se dirige. Algo 
s1mtlar pasa al discutir sobre nuestra 
parte indígen~ y nuestra parte eu

·ropea: somos mcapaces para distan
c~arnos de ambas y de la constante 
reelaboración que hacemos con los 
hechos pretéritos. Cosa ésta no 
recomendable pero sí comprensible. 
. 8.- Una. agravante constituye la 

circunstancia presente, es decir los 
acontecimientos actuales que per
~e~n nuestro ser y nuestra inteligen
cia mcluso en el momento mismo de 
la soledad en que realizamos nuestra 
reflexión. Desembarazarse de los 
nutrientes que nos hacen lo que 
somos como unidades incopiables en 
la existencia, por muy brillante que 
se.a, es punto menos que imposible. 
L-Iteralmente estamos atados a los que 
somos, . a _lo que nos construye y 
construimos, a lo que nos elabora 
cuando nos elaboramos. 

. 9.- Y parte de lo que somos, al 
menos aparentemente, es ser herede
ros, apnque no inmediatos, híbridos 
de dos formas de concebir de nom
brar, de explicar a los seres.' También 
~omos espectadores (muchas veces 
_mertes) de un mundo que se niega a 
ser exterminado: el de los indígenas 

-que arriban al presente como expul-
-sado por sus contemporáneos -no-
sotros- capaces solamente de-discur
rir sobre ellos y su problemática -
real, concreta y lacerante- como por 
el uso de adverbios en lenguas muer
tas. Toda la teoría se desmorona 
frente al contundente hecho de que 
existen y ni siquiera tienen capacidad 
d~ respuesta: lo que se afirme y 
megue de ellos se niega y afirma sin 
su conocimiento siquiera (los con
gresos sobre su realidad tienen exceso 
de funcionarios y carencia absoluta 
de su presencia c0mo no sea de 
manera decorativa). · 

10.- Pero, ¿por qué hablar de los 
auténticos herederos de este territo-
rio? ¿por qué de los indios? ¿no que 
tamb1én somos en parte europeos al 
menos por pasado, influencia -sor:ios 
occidentales- o ingerencia? Pero
grullo contesta: porque con nosotros 
como invisibles, como p.ersonas n~ 
reconocidas expuestas a nuestra pro
pia ferocidad e il,ldiferencia, com
parten mínimamente un espácio 
geográfico por más q\le nos empeñe
mos en no verles como mudos emis
arios de una visión que parece un 
poco más cada día. -

11.- Salvador Novo reescribió la 
Gra~deza Mexicana (como algunos 
espanoles tratan de reescribir su 
propia grandeza a costa de vili
pend_iar nuestra ingratitud) y hoy se 
antoja que debemos reescribir nues
tra Vision de los Vencidos. ¿Por qué? 
Porque nada más inútil que satanizar 

a España por algo ya inme>dificable 
como no sea en los libros de texto 
gratuito; más es evidente que con 
intervención europea o sin ella, so
m?s ahora un pueblo no precisamente 
triunfador. La urgencia de reelabo
rar nuestra visión Q_e los vencidos es 
que han cambiado las condiciones de 
aquella pasada defrota: nosotros no 
somos indios ('.lero existimos con ellos 
ignorándolos, desemejantes pero 
idénticamente derrotados. , 

12.- No es cuestión pasada 
preguntar quiénes somos, cuáles las 
facciones de nuestro rostro más vis
ible. LQ infausto de circunstancias 
presentes no es más ni menos trascen
dente que los infortunios del pasado: 
es complemento cuando no su resul
tante. Somos historia y por ello la 
historia nos afecta. No somos en este 
presente si, antes, otros no son en el 
pasado: ¿De qué habl~!llos? ¿acaso 
convalidaremos. la noc1on que- hace 
tabla rasa de todos y que llaman 
bu_rdamen~e y y~ra fines político; 
ef1meros, 1dent1dad? Los mexicanos 
del siglo XX nada, muy probable
mente, tienen que ver con quienes se 
autodenominaron de igual forma en 
l~ centuria pasada. Entonces, ¿qué 
vmcula a los actuales mexicanos con 
aquellos sojuzgados de hace 499 años 
que por casualidad habitaban estas 
mismas tierras? Ese es; precisa-
mente, el acertijo a descifrar. . 

13.- Si no somos como fueron los 
anteriores mexicanos no somos 
definitivamente, indios como n~ 
europeos. Y la identidad que nos dan 
indisérimiriadamente bajo la tutela 
de un código de sí:mbolos que varian 
según el uso de quienes detentan el 
poder tiene, al menos, más fantasía y 
menos parentesco con nosostros que 
con el fascismo. la vieja ficción del 
nacionalismo es d,el todo inoperante 
cuando se profundiza en el cómo de 
la permanencia indígena. Aquello 
que pudiera considerarse como el 
factor aglutinante por excelencia el 
idioma, es el primer, y muchas o~a
ciones el principal, instrumento de 
exclusión: quien no habla español 
sufre, como sus ancestros la bafrera 
del aislamiento. Entonc~s de cuál 
patria -esa palabreja- estamos ha
blando, ¿de la de 80 millones contra 
dos y medio millones de habitantes? 
¿cuántos -por fin- países hay en éste 
que consideramos uno solo? Ante la 
orfanidad, la segregación, la falta de 
oportunidades y elt poco respeto ya no 

14.- Entre los croatas y los chon
tale~, P?r. ejemplo, hay una indif er
enc1a bas1ca y desmesurada: mientras 
unos defienden esa forma de la in
tolerancia llamada nacionalismo con 

' el arma y la movilización de contin
gentes significativos de individuos 
otros ni siquiera saben de dónd~ 
surg~~ esos hombr~s -nosotros- que 
alegoncamente sustituyen a los blan
cos que . aherrojaron y dominaron a 
sus antepasados imponiendoles mo
d?s de existenci~ en forma por de.más 
violenta. Tan diferentes somos para 

,ellos como lo fueron los europeos 
para los mesoamericanos. 

15.- Xenófobos en casa (quién no 
sabe que llamar indio a alguien es un 
insulto o pretende serlo) somos al 
Jl!isíno tiempo, repudiamos es ~asa 
aJena (y los gringos algo saben de 
eso). La postración de nuestros 
pueblos indios nos hace alimentar 
nuestra urbana- y onánica ilusión de 
constituir una -casta de vencedores
por más que l¡¡s desigualdades socia
les demuestren otra cosa. 

16.- Por eso preguntamos, lo mis
mo que preguntan quienes deploran 
de nu~stra presencia, de los indios: 
¿qué ha_cer con ellos? Como con el 
pariente indeseable quis-ie-r'amos asi
los para el abandono; al no haberlos 
recurrimos a algo más sencillo: l0s 
descartamos de' la realidad cercana o 
distante, que interesa a nu;tros inter
eses. -Vale la pena "leer en tal desti
nación interna el mensaje que vatici:.. 
na nuestra . condición eventual en lo 
futuro (y por ésto, seguramente se 
me otorgará un diez en alarmisdio. 

17.- Ojalá podamos hacer ciertas 
las palabras de la consigna que apa
·rece en la portada- de la revista 
GENERACION de este mes: Los 
ve~cidos, ¡~enc~rel!los! . Pero~ ¿a 
quen? A ciencia cierta todavía no 
sabemos combatir más que contra· la 
_autocomplascencia que se traduce en 
señalamientos sobre lo sanguinarios 
gue eran los mesoamericanos, o algu
nos de estos pueblos, como para 
d~sculpar la bestialidad española. Si 
bien _nada ganamos alimentando la 
leyenda negra, como señaló inteli
gentemente el cubano Retamar 
·tampoco iremos a parte alguna con 
salidas poco serias como la fuerza 
'utilizada contra quienes sólo por la 
fuerza podían ser reducidos a esa su 
misma expresión. 

. \C El?~ 
, Q~----~+ ., .. 

Impermeabilizantes y Recubrimientos 
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en ·1a coloiiia Festejo de aniversariQ 
Las A·méricas, el 12 de octubre 

Cerca de doscientas personas se encontraban por 
toda la calle del Cer.ro del Peñón en la colonia de 
Las Américas, disfrutando de los juegos mecán!cos 
y de los antojitos mexicanos que se expendían a los 

COt LAS 
,.¡;~ 

Lupita 1 y sus princesas 

lados de las diferentes calles, mientras otro tanto 
se encontraba en la privada del Cerro. de las 
Campamas observando · los mini-concursos que 
algunos niños realizaban para el público ~í 
-presente. 

Cerca de las ocho de ·la noche de ese sábado de 
octubre en que se celebra el aniversario del 
vecindario, empezaron los concursos de los niños. 
Antes ya amenizaba el el quinteto de la colonia 
Menchaca para después seguir los concursos cie los 
niños, a quienes premiaron hasta el quinto lugar. 

Más de la mitad de los trajes regionales de cada 
estado fueron presentados por el grupo de Danza 
"Xochiquetzal las Américas", también conocido 
como Centro Cultural Dancístico Independiente 
que es dirigido por Eduardo Colín Ibarra que desde 
hace diez años se inició y el 12 de octubre por ser 
aniversario de esta colonia, los grupos de jóvenes 
-y niños lo celebran fomentando la danza. 

Este grupo se ha presentado en ciudades de la 
región, como el Distrito Federal y el estado de 
Hidalgo, y próximamente saldrán a Europa, pro
movidos por el Instituto Nacional de Bellas Artes, 
el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y 
Gobierno del Estado -ésta gira se efectuará en 
junio próximo del 3 al 7-. El grupo cuenta 
actualmente con 25 integrantes, que provien~n de 
las colonias Palmas, Lomas de Casa Blanca, Niños 
Heroes, entre otras . 

Su director Eduardo Colín manifestó "los 
únicos requisitos para entrar a éste grupo es t:ener 
mucho interés, ánimo para seguir adelante y 
puntualidad en los ensayos". 

Momentos mas tarde se coronó a Lupita l Qomo 
reina de la colonia, quien estuvo ataviada por 
trajes típicos, asimismo contó a su lado con cuatro 
princesas, todas ellas presentaron algunos bail
ables. 

Mientras se veía el ir 
y venir de la gente que 
gozaba de los juegos y 
antojitos mexicanos, así 
como de la presentación 
de grupos de danza, 
posteriormente se en
tregaron los trofeos cor
respondientes a los dif -
erentes deportistas que 
participaron. 

Los del grupo de 
danza presentaron una 
exhibición · de 
fotografías del tran- Eduardo Colin: danza 
scurso de los diez años 
que lleva integrado, para que la comunidad se 
diera cuenta de los avances y eventos que se han -
efectuado, desde sus inicios del ballet. Finalmente 
se les entregaron medallas a los integrantes del 
grupo de danza que tienen una mayor antiguedad 
y posteriormente siguieron disfrutando de el 
maibente que se vivió en esta colonia el 12 de 
octubre por la noche. 

En las Américas 

Es "más puro que el su.ero", el agua de Tlacote 
sólidos exponiendo el agua a la luz, 
pero bactérias no". 

hay en la naturaleza es creado por un 
ser superior, creemos en algo; tene
mos fé y además el agua, es una 
bomba contra cualquier enferme
dad" . Por Rosario Banda Pérez 

"El agua de Tlacote en un futuro será 
un medicamento combinado con mi
crodosis, que después daré. a conocer 
y saldrá la venta. El medicamento del 
agua de Tlacote será -asegura el Ing. 
Jesús Chaín Simón- un millón de ve
ces más fuerte que el agua normal". 

Según las informaciones de Chain 
Simón al médico michoacano Miguel 
Angel Uribe, "las microdosis 
actuarán en tres polos (tripolar): 
cerebro, sangre e hígado: Aunque el 
agua sola trabaja muy bien, son muy 
importantes las microdosis". Aquí -
agregó- necesitamos médicos que 
testifiquen los hechos, pues antes de 
llegar a la etapa de comercialización 
es necesario demostrar que es ·efec
tiva y usted como médico necesita 
verificar que sea verdad porque todo 
esto es algo no conocido, usted estu
dia medicamentos o técnicas para 
poder curar, ahora se ven los resul
tados y de ahí se genera la confianza 
del médico". 

· Al respecto, Miguel Angel Uribe 
afirma que en toda la historia del 
hombre se ha utilizado el agua para 
curarse, "pero por el tratamiento que 
se le ha dado a varias personas, yo veo 
avances y veremos qué resultados 
da". 

Chaín Simón define a este liquido 
como más puro que el propio suew .. 
"La acidez esta marcada cqn cero, la 
alcalinidad con cero y no es factible 
de c0ntaminación, por bacterias no . 
pierde sus propiedades estando bien 

tapada. Además no cambia · su 
propiedad según los reportes que 
tenemos del Instituto Nacional d~ In
vestigaciones Nucleares, en las 
pruebas de envejecimiento y puede 
dúrar hasta 102 años. 

Indica que cualquier liquido que se 
exponga al sol, lo transforman los 
rayós ultravioleta , en tanto 11como 

· esta agua contiene cristales muy 
diferentes y respecto a la potenciali
dad de bactérias como el caso del 

·Cólera, no puede vivir ninguna 
bactéria, ya que el agua es totalmente 
esterilizada, si no hay oxigeno 
disuelto no puede vivir una bacteria. 
Podrá haber precipitaciones de 

Las filas .. . (Fotos de Jesús Ontiveros) . 

Finalmente menciona que el mejor 
medicamento antidearréico es el agua 
de Tlacote y añade que "todo lo que 

Agua para llevar ... 

"'§'' 
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Son los recuerdos de otra vida y otro tiempo. 
Las relaciones alejadas entre sí por la carencia 

de caminos; el hambre luchando por vencer a los 
elementos naturales, por sobreponerse a todas las 
privaciones, viviendo en el monte sin más empeño 

, que sembrar la tierra y cultivarla. 
Los caminos de herradura serpenteando entr~ la 

exuberante vegetación, subiendo y bajando las 
cuestas pedregosas, cruzando arroyos crecidos en 
épocas de lluvias. · 

Las ardillas negras brincando de chnlahuite en 
chalahuite y retozando entre los naranjos en flor. 

El arriero satisfaciendo su sed ~junto con las 
bestias en los manantiales del camino. 

Oír hablar de ciudades, de los automóviles, de 
la radio, era como oir hablar de un sueño, como 
escuchar un cuento con detalles de otro mundo, de 
un mundo inalcanzable alejado ~n el frutero. 

Unas -cuantas casas en la ranchería, la escuela, 
el arroyo corriendo entre los árboles, la rutina¡ los 
perros ladrando a los caminantes, las gallmas 
cacareando espantadas al paso de los caballos con 
jinete y las mulas cargadas con costalles llenos de 
café en cereza. 

La lluvia pertinaz. 
Son los recuerdos del niño que se convierte en 

hombre. 
El olor a vegetación en flor saturada de lluvia: 
Los zapatos a.zules que trajeron del pueblo al 

niño que corre sobre la era de lajas, cuando 
empieza a razonar. 

Los cafetos en flor y las naranjas brotando de 
los azahares en la tranquilidad de la ranchería. 

- ¿Por qué lloras, mujer? 
- Porque cambiaron de escuela al profesor y se 

va con la tía para Ixtacamel. 
El nifio llora durante la despedida. Ve a la mujer 

' '! al hombr_e que montan sendos caballos .Y que 
Jálando la mula cargada con las maletas, se pierden 
en la bajada del camino. 

No hay aoción de edad ni de tiempo. 
Ixtacamel: un pueblo de indígenas en donde no 

se habla el español, perdido entre los cerros y 
alejado de la civilización. , 

Extrañaba a la tía. Extrañaba sus cuentos antes 

La tía se fue a 'Ixtacamel 
Pablo Osejo González 

de dormir, el jarro del café cop. leche servido con 
actitud maternal, la limpieza de su hogar y sus risas 
jacarandosas. 

--oOo--

- Asta moxtla. 
- Asta moxtla. 

Los índigenas bajando la vereda, descalzos, con 
sus calzones de manta amarrados con cinta a los 
tobillos, saludando al niño que sube por el camino 
apoyando su cuerpo en el palo que · 11eva .para no 
resbalar y que le sirve, también, para protegerse 
eje los perror bravos que salen de las casas de techo 
de paja perdidas entre las huertas, que ladran y 
amenazan con morderlo. 

Medio día de caminata entre los cerros. 
La ranchería en la loma. 
Las "indias" con sus vestidos de manta, sus 

. collares multicolores de estambres, descalzas, 
entrando a la cueva para llenar sus cántaros de 
barro con agua del manantial, riendo, cuchich
eando al ver que el niño sube la cuesta lleno 'de 
lodo, cansado, con cara de espanto ante los perros 
amenazadores. · 

En la loma de la escuela con techo de paja de 
caña y paredes enjarradas de lodo y enfrente la 
casa "del profesor". 

La tía regando sus ·tulipanes, papatlas, rodas 
silvestres, geranios, m~rgaritas y amapolas que 
están floreando. 

Ve llegar al niño sudoroso, cansado y tirando la 
cubeta con la que riega, corre a su encuentro 
abrazándolo con cariño hablándole en Nahuatl: 

- ¿Tlaque qui"tua muyolo .. ? 
- Nada - le constesta el niño con lágrimas que 

corren por sus semblante cubierto ge tierra. 
- ¿_9uen _katza mutoca ta? 
- BJi::n, -tia. 
La tía había aprendicto nahuatl para poder 

a +J.+ P9P'1fL•I 
Florencio Rosas, S. de S.E. 

platicar con las gentes que la rodeaban y ser más 
útil· a la misión encomendada a sU esposo. 

Su casa limpia como siempre, el mantel blanco 
sobre la mesa, el piso de tierra apisonada recién 

. enjarrado, todo limpio, todo alegre. 
, --oOo--

No hay noción de tiempo ni edad. 
Muertos el profesor y los hijos, uno joven y 

niños los_otros, la tía va asistiendo a los entierros, 
esbelta, tranquila, rezando siempre frente al 
cortejo fúnebre y echando a la fosa el primer 
puñado de tierra. 

El tiempo pasa sobre la efímera existiencia del 
hombre. · 

Es el pueblo de una sola calle que se pierde en 
Ja serranía. 

Un automóvil frente a la casa; la tía se va para 
la capital -de la república a seguir luchando, a 
seguir caminando, a seguir olvidando. 

Llora al abordar al auto y despedirse de los 
únicos seres queridos que le quedan. 

El niño .conv_ertido en un joven vió con tristeza 
la partida, se .acercó a la tía, le dio un beso y le 
prometió que iría a México para visitarla igual que 
en todos los años anteriores. 

Se fueron los años y en un medio q.ue no era el 
suyo, la tía lucho 'y trató de olvidar los acontec.:. 
imientos tristes del pasado. · 

Peinando canas, las arrugas surcando su frente, 
altiva, resignada, se convirtió en el ejemplo de 
.tenacidad, amor a la vida y dureza en las desgra
cias. 

--oOo--

.El piso de mosaico, el altar de la capilla con el 
Cristo iluminado con focos de colores, el ataúd 
gris, frío, los candelabros de bronce sosteniendo 

_los cuatro cirios, olor a cera ·quemada, gladiolas 
blancas. 

Lágrimas en los ojos del hombre que levanta la 
ventanilla de cristal de la caja mortuoria y saluda 
por última vez a la tía. -

Ella ya no volverá a Ixtacamel. 

lílul!f@ 
LA MEJOR MANERA DE CRECER CON SEGURIDAD, ES EL AHORRO 

¿ QUIERES SER DUEÑO DE TU PROPIA EMPRESA ? 
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El pensador • mexicano 
Gustavo Pérezlara Hernández 

Se le puede encontrar en los lugares a las situaciones más adversas que 
más variados de su territorio, ya sea amenacen con su integridad física y 
en grandes extensiones ejidales, en moral. Al comenzar su día tiene un 
portentosos suburbios comerciales, proyecto en mente para realizar, pero 
en lo más íntimo y oscuro de su debido a los inconvenientes y contra
habitación, o en una reunión masiva ,, tiempos de su sociedad en constante 
de personas que presencian un acto o . cambio, muchas de las veces con 
que esperan la llegada de su turno en serenidad reflexiona en que los 
una fila, para obtener determinado sueños hechos realidad son una 
servicio. distorsión de sus proyectos y anhelos 

A través de los años y más preciados, y una tras ótra vez lo 
anteponiéndose a la cultura con- intenta; hasta lograrlo más a su gusto. 
sumista de la era moderna que nos Desde el principio de los tiempos, 
dice: "No reflexiones, solo obtenlo y la Madre Naturaleza ha sido pródiga 
disfrútalo", el Pensador Mexicano se para con su hijo el mexicano, y le ha 
debate en la vida · diaria y atesora en dotado de paisajes y criaturas fabu
su mente las tristezas y alegrías que losas, en climas de mágicos remansos 
forman sus experiencias particulares. que le invitan al pensamiento, con el 

Se puede hablar de patrimonios cual se comunica y une a Dios. Esta 
materiales que conforman la es sin duda su-más preciada herencia, 
economía de un país, pero de igual Y es por eso que en un alejado y 
manera es válido citar la riqueza quieto valle, donde· el maizal 
invaluable que significa el pensar por comienza a germinar, o en una bul- ' 
unos momentos en el resultado que liciosa y fascinante ciudad repleta de 
provocan nuestros actos ·de siembra anuncios· luminosos, la imponente y 
convertidos en cosecha. míst'ica figura de el Pensador Mexi-

La palabra "PENSAR" en nuestro cano siempre hace acto de presencia. 
México no es muy citada ver
balmente, puesto que la mayoría de 
las veces, de tanto pensar se nos 

· olvida conjugarla en las expresiones 
de nuestro vocabulario. 

Tal pare que la práctica de 
nuestro pensamiento rebasa las con
diciones y márgenes de las teorías 
fundadas sobre el mismo. Y una 
prueba de ello es precisamente que 
desde el principio de esta actividad, 
con el surgimiento de nuestros 
primeros ancestros indígenas, y hasta 
nuestra era, con todo y sus extrava
gantes comodidades; solo es necesaria 
una superficie plana y un paréntesis 
de tiempo libre, para tomar asiento y 
disponerse a pensar y sacar una 
conclusión, que transforme nuestras 
decisiones y enfoques intelectuales 
como individuos. No son necesarios 
sendos títulos de nobleza o recetas 
mágicas muy costosas, para complac
ernos con el divino arte y el don del~-
pensamiento. . · ! ;._' ,. '"" G: 

Entre los .recursos más :Yaliosos de 
sobreviviencia en la vida dec ·el ·Pen
sador Mexicano, está el tle~adaptarse 

FECHA 
OCT. 
MAR. 22 
JUE. 24 

GRUPO 
NOMBRE PAIS 
AMAURI PEREZ CUBA 
Taller de Teatro Universitario 
de la U.A. de Baja California 
"EL ALAMO SANTO" México 

VIE. 25 TEATRO ESTUDIO T. 

PRESENTACION 
LUGAR HORA GENERO 
AUD. J.O.D. 20:30 MUSieA 

AUD.J.O.D. 20:30 TEATRO 

"GUCHA'CHI" México T. IMSS 20:30 TEATRO 
19:00 MUSICA SAB. 26 Camerata Cuatro México CECUCO 

"En Busca del Danzón Perdido" S.J.R. 
Compañia Teatro Cuerdas 
"MURO DE SOMERAS" 

DOM. 27 CUARTETO SUR. 
Músia clásica 

LUN. 28 TERCETO ~AMANDU. 

México AUD.J.O.D. 

Uruguay Museo de Arte 

20:00 TEATRO 

19:00 MUSICA 

Músiea tradicional Paraguay CECUCO S.J.R. 19:00 MUSICA 
EVA OSSINSKA. Pianista Polonia Museo Regional 20:30 MUSICA 
de Qro. 

MAR. 29 KAHORANGI NEW ZEALAND 
MAORI DANCE THEATRE. Nueva AUD. J.0.D. 
Danza y música tradicional Zelanda 

MIER. 30 LIMON LIMON C. Rica T. IMSS 

20:30 Danza, Mús. 
y Teatro 

20:30 TEATRO 
NO.Y. JUNIOR TUCKER / 

SKOOL BAND REGGAE Jamaica · AUD. J.O.D. 19:30 MUSICA 
UNIVERSIDAD DEL 
VALLE DE MEXICO 

"MUESTRA REGIONAL DE 
DANZA CONTEMPORANEA" 

Campus guerétaro 
"BODAS DE SANGRE" Participan las delegaciones del IMSS No. 2 y 3 

de Federico Garda Lorca del Valle de México · · ' 
Director José Roberto·Vergara Lope Tabasco 

Compañia de Teatro Puebla 
Universidad del Valle de México Querétaro, Grupo AMBÁR 

Sábado 19 20:30 Hrs. CEDART 
CASONA DE LOS CINCO P:A.TIOS Lugar: Teatro del IMSS 

Andador 5 de Mayo No. 39 A Fechas: 23-26 de octubre 
Centro Histórico, Querétaro, Qro. Costo: $7,000.00 para las fichas (4) 

ENTRADA'. LIBRE Horario: 16:QO y 18:00-Hrs. • 

DIA 
Viernes 25 

Sábado 26 

Domingo 27 

FORO EN EL _JARDIN GUERRERO 
GRUPO 
Música Latinoamericana "Alto Folklore" 
G~po de dansu tradicionales del Edo. dé Querétaro. 
Directora Aurora Zúfiiga · 
Grupo de dansa Sol y Luna 
Grupo de dansa "Pueblo y Fiesta" 
Diretor Alfonso Campos 
Eatudiantina de la U.A.Q. 
~mansa Queretana, U.A.Q. 
Grupo de Dansa U.A.Q. 
Grupo Forastero Rock U.A.Q. 

'~< . <'' l'·fm</' . ( (<.(\t 
Alex Blue U.A.Q. 
18:00 HRS. QUERETARO XIX FESTIVAL 

1 NTERNACIONAL 

DEL 22 DE OCTUBRE AL 3 DE NOVIEMBRE CERVANTINO 

• 
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800 años ... y todavía 
se inventan jugadas 

Lucio A. Rosales 

En nuestra primera párticipación mencionábamos 
que el ajedrez tiene unas características muy · 
esp~~iales con- respecto a los demás juegos las 
cuales trataremos de explicar. 

1.- No es juego que se pueda jugar 
mecánicamente ya que en él interviene la manera 
de pensar de cada jugador. 

2.- A pesar de que existen jue~os desde hace 
aproximadamente 800 años aún se siguen haciendo 
innovaciones e iqventado jugadas. 

3.- Es .un juego en el que se manifiesta de 
manera muy · clara el enfrentamiento no de las 
piezas, sino que ·se involucra la personalidad 'de 
cada uno de los jugadores. 

4.- Por estarse jugando por tanto tiempo ha 
desarrollado una técnica y una teoría pero estas no 
son estáticas y se adaptan de acuerdo a cada 
jugador. 

En esta semana el ajedrez queretano será 
representado fuera de nuestra entidad en este caso 
por un equipo del ITESM Campus Querétaro en el 
Torneo Nacional de Colegios particulares en la 
ciudad de México y por el Dr. Luis Andrés Vela 
Vizuet en el torneo Ricardo Flores Magón en el 
Centro Vacacional de Oaxtepec, Morelos, suerte a 
ellos. 

Como otra curiosidad presentamos ahora una 
posición de una partida de Ernesto "Che" Guevará 
contra R. Ortega en la ciudad de la Habana en 1962. 

' 

R. Ortega 
"Che" Guevara 

(Tablero) 

Ganan material las 
negras. 

Nos da mucho gusto comunicar también que 
este mes se inician las actividades de la Escuela de 
Ájedrez del IMSS así como la fundación del Club 
de Ajedrez de la misma institución_, todo esto 
debido al apoyo obtenido del Profr. Mario 
Rodríguez Estrada-, Director de Recreación Física 
y, Deporte del IMSS en el estado. 

Por .Jelál Meado~ ~~uez 
0 ¡ ,._. 

- 1 

NUEVAMENTE LA CAPITAL DE LOS OP ALOS... DENTRO DE LA RUTA CICLISTA MAS 
IMPORTANTE DE AMERICA ... LA QUE INICIA EL 24 DE OCTUBRE ... LLEGA A QUERET ARO 
VINIENDO DE MORELIA ... 

Cuando se iniciara la "Vuelta de México", aquella 
carrera ciclista por etapas que patrocinara el 
coronel José García Valseca, y · que comenzó 
llamándose Ja "Vuelta al Centro de la República" ... 
la ciudad de Querétaro fue una de _sus etapas más 
importantes, siendo en los tiempos en que nacieran 
los primeros ídolos del ciclismo mexicano ... como 
el más grande hasta la fecha y recordado siempre ... 
un menudito corredor nacido por el "Cerro de la 
Silla" llamado Juventino Cepeda y que apodan el 
"Borrao" ... 

Por aquellos tiempos en la República mexicana ... 
sólo se hacian competencias de ciclismo l~s que 
efectuaban en la capital del país, por él rumbo del 
Bosque de Chapultpec en forma de circuito ... la 
efectuada· en la carretera a la ciudad de Puebla .. . 
pero gracias a la iniciativa de don José García 
Valseca ... amante del ciclismo efectuó la compe
tencia por etapas al centro del país ... competencia 
clel pedal que causaría espectación por ser la 
Jl)rimera en su género.. . · . 

Se terminaban los años de la Post-guerra ... de los 
cuarentas ... cuando salío de la capital del país la 
caravana multicolor, con aquellos equipos que 
hicieron historia como la "Ola verde" del Distrito 
Federal, el equipo del Estado_ de México, Jalisco, 
San Luis Potosí, y sobre todo la cuarteta de t:'J'uevo 
León, la que daría a conocer el primer ídolo del 
ciclismo nacional... el mencionado "Borrao" Ce
peda ... del que contaremos la siguiente historia ... 

Los pedalistas habían salido con el ánimo muy 
templado de correr, y terminar con todos los 
honores la primer competencia por etapas ... 
cuando aún no se contaban con la participación de 
ningún equipo extrafronteras ... se habían corrido 
las etapas que hacían que los corredores estuvieran 
en la capital de Jalisco ... cuando los más templados 
comenzaban a dec;linar el seguir en la .competencia 

-
por la mala -administración de sus fuerzas físicas .. : 
por haber nunca corrido una competencia por 
etapas ... 

LA PRIMERA CARRERA LLAMADA "VUELTA 
DE .MEXICO" IBA A TRONAR EN 
GUADALAJARA ... PERO POR "CULPA" DEL 
CORRÉDOR DE MONTERREY EL "BORRAO" 
CEPEDA CONTINUO CUANDO DIJO... "SI 
NADIE QUIERE SEGUIR, YO SI JALO" ... 
¡JlJIIMONOOOSS MUCHACH0S ... ! ... 

Al día siguiente al querer salir de Guadalajara en 
su siguiente etapa ... nadie quería salir por encon
trarse muy debilitados físicamente ... pues no se 
sabían administrar por no tener la experiencia de 
correr por etapas... y fue cuando surgió la 
motivación más grande de que se tenga memoria 
en el 'ciclismo nacional... hubo una reunión entre 
Jos pedalistas con el coronel García Valseca ... 
quien les preguntó que si querían que la caravana 
continuara hasta le meta final en la ciudad de 
México... y viéndose todos con la mirada de 
interrogación hasta ahí le querían parar ... . 

Y fue cuando surgió las frase que está en los 
anales del ciclismo mexicano ... dicha por Juvent
ino el "Borrao" Cepeda ... diciendo de esta man
era ... "si nadie quiere seguir, yo si jalo mi general. .. 
¡juiiimonoooosss muchachos ... !. .. al escuchar esas 
palabras de aliento deLcorredor de Monterrey ... el 
coronel García Valseca lo abrazó a la vista de todos 
y la primer carrera del "Centro de la República" 
que después se llamó la Vuelta de México 
continuó ... 

(Después del Comentario ligero de esta primera competencia -
por etapas que se realizó en México... la próxima semana 
continuaremos, pues lá ruta apenas se iniciaba y nosotroá 
contuaremos coment.ando la segunda carrera ... ). 

Para cuando usted lea este número de 
"El Nuevo Amanecer", diez y nueve 
estudiantes de Licenciatura en 
Psicología y quien ésto escribe nos 
encontramos en la ciudad de México 
como asistentes al 111 Congreso 
Nacional sobre Sida. Nuestro interés 
se centra en que es un evento 
académico y multidisciplinario, 
donde se darán cita obviamente espe
cialistas. de alto nivel en la enferme
dad, así como grupos no guber
namentales, y demás personas inter-

Educación de la Sexualidad allá de los límites del propio con
greso, pero bien sabemos que para 
que tengamos más opciones en éste 
sentido va a pasar un poco más de 
tiempo. En fin, esperamos tener 
mucha capacidad de observació'n (y 
de tolerancia) para comentarle a 
usted a nustro regreso nue3tro re
greso nuestras visiones. 

esadas en la temática. Siendo ' 
_. Nacional esperamos encontrar pun

tos de vista, investigaciones y tra
bajos de diversas entidades de la 
república, que ríos darán una visión 
actualizada de lo que está pasando 
con el virus de inmunodeficiencia 
adquirida y el -Sida. Nos han· dicho 
que el Palacio de la Escuela de 
-Medicina fue antes lugar de la ·santa 
Inquisición, y perdonando mi igno
rancia histórica por saber si ésto es 
cierto o no, parec;e significativo el 
hecho de que se vaya a efectuar el 
congreso ahí. El hilo de la historia de 
la enfermedad va más o menos por el 
mismo tono de la ~ede, pues sabemos 
las torturas por las que han pasado ya 
miles.de enfermos o de seropositivos, 
desde el mismo D.F. tan cosmopolita 

111 Congreso nacional sobre el Sida 
Elizabeth Contrer~s Colín 

hasta la provincia más remilgosa 
frente a los seres humanos que tienen 
las características de tener el virus 
consigo. 

También dentro del cargado 
mundo de paneles, mesas redondas y 
plenarias nos interesa acudir a es
cuchar la opinión de los :versados en 
aspectos psicosociales y educación, 
donde estarían entremezclados los 

- enfoques- desde la psicología, la 
antropología, la sociología, la 
demografía, la sexología, la 
educación por supuesto, la 
información, los asRectos étn.icos, los 
aspectos legales, la capacitación, el 
impacto económico, - los medios 
masivos de información, la 
prevención, los factores de riesgo, la 
evaluación de programas; el análisis 
multidisciplinario del problema en 
grupos como pueden ser los niños, las 
mujeres, los jóvenes, los tra
bajadores, los trabajadores del sexo 
(hombres y mujeres), las personas 
con prácticas homosexuales, bisexu
ales, heterosexuales y los drogadic-

tos·. Ya se imaginará usted que va a 
resultar medio cansado el acudir a 
todo ésto y luego regresar a Querétaro 
con un mundo de alternativas o 
posibilidades diversas. Afortunada
mente el entusiasmo de los 19 jóvenes 
que -me acompañan es inmenso y ~u 
interés por trabajar con los otros 
igual. Y buena parte de éstos jóvenes 
han, estado de alguna manera muy 
cerca de fa temática, han recibido 
capacitación en ésto, y actualmente 
se encuentran a disposición del 
tiempo y del teléfono de quien desee 
saber o conocer algo sobre el -~irus 
VIH o sobre el Sida. 

En el congreso podremós ver _ 
material educativo sobre Sida, car
teles, videos, etc. que 
complementarán el pan.orama desde 
lo visual-auditivo y que de seguro no 
podremos encontrar en mucho- el 
tiempo a la disposción del público en 
general. Por qué? pues todo ésto se 
tiene que comercializar, o por lo 
menos tendría que existir el interés 
por difundir todo éste material más 

Por lo pronto, un coJll-'lle'ntario que 
espero llegue en "buena onda" a la 
Dra. Patricia Uribe de CONASIDA, 
al Dr. Mora del INDRE y al Comité 
Organizador y Coordinadores de 
Subcomités (entre quienes se en
cuentra el Dr. José Luis Valdespino 
G. a quien no conoceremos hasta esas 
fechas -21 al 23 del presente-), en el 

. sentido de agradecer primero el aviso 
por aquello de las exenciones de pago 
para quienes acudimos en la pobreza 
a éste congreso, y obviamente por 
q~iel)es hacen posiple que asistamos 
gracias a la oportuna ayuda de no 
pagar de nuestro bolsillo la 
inscripsión, y ésto va por los 
"Defeños~~; pero también por el 
maestro Marco A. Carrillo, director 

.de. nuestr¡t Facultad de Psicología 
-. qmén ha cooperado más allá de lo 
· Rermitido en algunos círculos quer
etanos. 
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APARTE CON SOLO EL 

Bicicletas de Tódas Ia's 
Marcas y Medidas. 
EXTENSO SURTIDO 
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1 Visítenos en Horario Corrido. 
1 . ~ 

• Estamos en: 1 
.1 1 

: PA ST e U R SU R 14 S <F.RENTE A LA sAuDA DE Los AUToausEs • 1 l:i . DE LA CENTRAL CAMIONE~ · • ! 
: ATENDIDA POR LOS FELJX ZA~VALA. i 
1 1 

: No se Confunda No se Confunda No se Cunfunda No se Confunda. ¡ 
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Exigen priístas 
democracia para 

de San· José 
elegir a su 

Alejandro-Álcalá y Sotelo. 

Iturbide 
candidato 

SAN JOSE 1-TURBIDE.- Una parte del pueblo y exigir a la dirigencia estatal del PRI que reca
iturbidense, simpatizantes del licenciado Luis pacite, aduciendo que San Jos~ Iturbide, se puede 
Gonzálo Sánchez Vargas, quién pretendió ser gobernar solo,- no por terceras personas, recordan
candidato priísta a la presidencia municipal en los do entre otras cosas cuando llevaron al triunfo a · 
comicios del primero de diciembre, al igual que el Juan Ignacio Torres ·Landa, al que ahora repudian. 
doctor Arnulfo Montes de la Vega, se mostraron Luis Gonzalo Sánchez Vargas, también hizo uso 
inconformes y realizaron una marcha de protesta de la palabra exhortando a sus seguidores a 
contra el Diputado Federal Juan I~nacio Torres manifestarse pacíficamente en su protesta por la 
Landa, por haber mostrado su predtlección hacía falta de oportunidad que le dieron para· contender 

· el ingeniero Luis Sinecio Arteaga, a quién consid- en los comicios del primero de diciembre, 
eran que antidemocráticamente fue designado por manifestando que lo habían marginado por el solo 
el CDE del PRI como candidato oficial y sin hecho de que su trabajo lo realiza en la ciudad de 
consulta del Consejo Político Municipal, que Querétaro, aseverando de paso que es un itur
dijeron nunca existió. bidense nativo y de corazón q\le solamente busca 

Antes de iniciar la marcha de protesta de el beneficio de su pueble>. · _ 
"Unificación Iturbidense" por las principales En el convivio y durante la marcha se pudo 
calles de la ciudad, que realizaron también alrede- apreciar la participación de tres expresidentes 
dor del jardín principal pasando frente al edificio municipales, y los principales abogados del mu
de la presidencia municipal, mostraron pancartas nicipio confundidos entre las más de dos mil 
en contra del "dedazo" y exigiendo "democracia" personas de todos los estratos sociales del mu-

. en una forma pacífica. L<:>s seguidores del licen- nicipio, todos exigiendo "democracia" y repu
ciado Luis Gonzalo Sánchez Vargas, estuviernn <liando al candidato priísta nominado a la pre
primero en un convivio de conocido centro social sidencia municipal. 
de la localidad. · Según comentarios que expresaron algunos 

En el lugar hicieron uso de la palabra varias manifestantes inconformes, dijeron que el único 
personas, entre ellas la licenciada Yolanda Salazar ganador con la actitud de divisionismo pro.vacada 
de Pérez, quién manifestó la inconformidad por el Comité Directivo Estatal del Partido Revo
ciudadana que priva en el lugar y condenó el lucionario Institucional, al hacer lo que consider
"dedazo" de Juan Ignacio Torres Landa, al desig.:. aron arbitrariedad y designaciones, será el Partido 
nar candidat0 al ingeniero Sinecio Arteaga, agre- Acción Nacional, en este caso su candidato Citro 
gando que de momento~ se perdió una batalla, pero Verdusco Baeza, quién -por ser una persona 
no la guerra. solvente y de imagen, seguramente será el que se 

El señor Juan Rayas Mateh~ala, líder campes- lleve el triunfo, y como prueba, señalaron los 
ino de la CNC, se pronunció contra el casiquismo, gritos de algunas· personas ql,le dijeron que 
exhQrtapdo a los presentes a que no se permitiera votarían por el partido blanquiazul. 

SAN JOSE ITURBIDE.- Más de dos mil marchístas manifes
taron repudio al clan torreslandista y al candidato del P,RI a la 
presidencia municipal Luis Sinecio, por considerarlo impuesto 
por el dedazo. 

, Caja Popular LIBERTAD 
S. de S.E. de C. V. de R.L. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO CON 15 OFICINAS 

~UESTRO OBJETIVO; SATISFACERLE TANTO EN LO SOCIAL COMO EN LO ECONOM .. ICO PORQUE: 

A. 

A 
A 

A 

JUNTOS HEMOS CRECIDO 
Y LE OFRECEMOS LAS MEJORES TAZAS DE INTERES EN INVERSIONES A PLAZO FIJO 

30 

6 0 
9 0 
18.Q 

DIAS 

DIAS 

DIAS 

DIAS 

EL ANUAL 
NETO 

¡USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR! 
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